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4 Ноу-хау от FIFA
В Баку пройдет 
новый футбольный турнир 

Откликнуться на зов времени
COP29 в Баку - это историческая возможность 
активизировать международные усилия 
по предотвращению негативных тенденций 
в климате

Тандем 
теории 
и практики

К 2040 году 
в Баку появятся 
центры знаний

Холодный душ для Иревана
Мария Захарова раскритиковала армян 
за фейк о т.н. «этнической чистке» в Карабахе

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Проценты по депозитам в мест-
ных коммерческих банках отмети-
лись тенденцией роста, несмотря на 
второе после ноября понижение учет-
ной ставки главного банка страны. 
Как известно, на последнем в про-
шлом году заседании Центробанк 

понизил свою учетную ставку до 8% 
с 8,5%. Кстати, до этого Централь-
ноый банк пересматривал учетную 
ставку со 2 ноября, когда она была 
снижена на 50 базисных пунктов - 
до 8,5%. Новое понижение произо-
шло спустя даже менее двух меся-
цев с предыдущего. 

Ставка на рост
Проценты по срочным банковским вкладам начали расти

С недавнего времени коммерческие банки повышают доходность 
по срочным вкладам. При этом самый большой рост был зафик-

сирован в сегменте средне- и долгосрочных депозитов, вложенных 
в национальной валюте. Несмотря на низкий процент страхования, 
дивиденды по долларовым депозитам тоже растут. 
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Недаром Азербайджан назы-
вают Страной огней. Ког-

да-то ее так назвали иностран-
ные купцы и путешественни-
ки, посещавшие Азербайджан 
и видевшие факелы, самопроиз-
вольно вспыхивающие на месте 
выхода газа из земли. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

И хотя с тех пор прошли сотни 
лет и газ уже нигде самопроизвольно 
не горит, но наша страна все также 
остается богатой природным газом, 
который теперь бережно добывает-
ся и используется для удовлетворе-
ния внутренних потребностей на-
селения и промышленности самой 
страны, а примерно половина добы-
ваемого газа экспортируется в дру-
гие государства мира. 

Объемы добычи газа в Азербайд-
жане растут с каждым годом, соот-
ветственно растет его экспорт. Не 
стал исключением и прошедший год. 

Так, по данным Министерства 

энергетики за 2023 год в Азербайд-
жане добыто 48,3 млрд кубометров 
газа, что на 1,5 млрд кубометров, или 
на 3,2% выше показателя 2022 года. 
В отчетный год на месторождени-
ях добыто: «Шахдениз» - 26,2 млрд 
кубометров газа (рост на 4%), «Аб-
шерон» - 0,8 млрд кубометров при-
родного газа, блок «Азери»-«Чыраг»- 
«Гюнешли» - 12,9 млрд кубометров 
попутного газа (спад на 3,7%). Ком-
панией SOCAR на собственных ме-
сторождениях получено 8,4 млрд ку-
бометров (рост на 3,7%). В целом же 
с блока АЧГ с момента начала разра-
ботки и на 1 января 2024 года добы-
то 216,3 млрд кубометров попутного 
газа, на месторождении «Шахдениз» - 
209 млрд кубометров природного газа. 

Что касается экспорта природного 
газа, то в 2023 году на экспорт было от-
правлено 23,8 млрд кубометров (рост 
на 5,3%). При этом 11,8 млрд кубо-
метров было экспортировано в Ев-
ропу, 9,5 млрд - в Турцию и 2,5 млрд 
- в Грузию. 

Огни Страны огней не погаснут
В этом году произойдут важные события 
в национальной газовой сфере
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За три года с начала Отечествен-
ной войны и до самороспуска не-
законных «властей НКР» было 
сделано немало филигранных 
военно-дипломатических ходов 
для полного признания новой 
реальности в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре. 

По прошествии времени дым исто-
рии рассеивается, проявляя наибо-
лее важные вехи региональных кон-
фликтов (к сожалению, существова-
ние человечества основано на цепи 
завоеваний и поражений), но для 

азербайджанцев важны все наибо-
лее значимые даты, связанные с окон-
чательным восстановлением государ-
ственного суверенитета на всей тер-
ритории республики: начиная со дня 
беспримерного освобождения горо-

да Шуша 8 ноября 2020 года и вплоть 
до 15 октября минувшего военно-по-
литического цикла, когда Президент 
Ильхам Алиев поднял над Ханкен-
ди национальный триколор, подве-
дя жирную цивилизационную черту 
под необоснованными притязаниями 
сепаратистов и всех стоящих за ними 

интернациональных заступников. 
Понятно, что для каждого из нас 

важны и Горадизская военная опера-
ция в январе 1994 года, которая бла-
годаря гению общенационального 
лидера Гейдара Алиева позволила 
остудить пыл оккупантов и сесть 
в Бишкеке за стол переговоров для 

передышки в горячей фазе конфлик-
та, и сбитый 12 ноября 2014 года вер-
толет оккупантов в небе над Агда-
мом, ставший «горячим приветом» 
готовности Азербайджанской армии 
к освобождению территорий сило-
вым методом. 

Этапы великих свершений
Азербайджан пошагово восстановил государственный суверенитет 

Ильхам АЛИЕВ:

Я всегда говорю, что имен-
но в полдень 23 апреля 
была полностью восста-
новлена наша террито-
риальная целостность, 
так как сепаратисты 
были напрочь лишены 
возможностей получать 
оружие и иную силовую 
поддержку
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Проводимая под руковод-
ством президента Эмма-

нюэля Макрона политика по-
ставила Францию на необра-
тимый путь провала. Страна, 
недавно прекратившая свое 
присутствие в ряде бывших 
колоний, в настоящее время 
переживает правительствен-
ный кризис.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Так, еще несколько дней назад 
премьер-министр страны Элизабет 
Борн обратилась к президенту с об-
ращением по поводу отставки прави-
тельства, и ее обращение было при-
нято Э.Макроном.

Следует отметить, что в послед-

ние дни были объявлены имена раз-
личных кандидатов на пост пре-
мьер-министра Франции. Больше 
всех повезло министру образования 
Габриэлю Атталю и министру обо-
роны Себастьяну Лекорню. Как ни 
странно, но предположения оправ-
дались. В результате министр обра-
зования Франции Габриэль Атталь 
был назначен новым премьер-ми-
нистром страны, став самым моло-
дым главой правительства в исто-
рии страны. Ему 34 года. Некоторое 
время назад он признался, что яв-
ляется представителем ЛГБТ и «же-
нат» на французском политике, ли-
дере партии «Возрождение» Стефа-
не Сежурне, являющимся вдобавок 
еще и членом Европейского парла-
мента (ЕП). Но об этом чуть позже.

Наиболее часто слышимые се-

годня вопросы в дискуссиях на раз-
ных уровнях о следующем прави-
тельственном кризисе во Франции 
касаются вовсе не того, кто возгла-
вит правительство после уходяще-
го премьер-министра. Главный во-
прос - о закулисных аспектах отстав-
ки правительства Элизабет Борн.

Заявление Элизабет Борн об 
отставке - не единственный факт, 
связанный с недавним правитель-
ственным кризисом во Франции. 

Всего несколько дней назад после 
нашумевшего провала французской 
разведки в районах Африки и Юж-
ного Кавказа Макрон уволил главу 
Главного управления внешней безо-
пасности Франции Бернара Эмиена 
и назначил новым главой структуры 
внешней разведки Николаса Лерне-
ра, возглавлявшего Главное управ-
ление внутренней безопасности. 

Le Roi est mort, vive le Roi!
Или от перестановки мест во французском 
правительстве результат не изменится
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Одна из самых обсуждаемых 
и важных тем последнего 

времени связана с открытием 
Зангезурского коридора. 

В частности, попытки Иревана под 
разными предлогами создать препят-
ствия для открытия коридора приве-
ли к альтернативному варианту, за-
ключающемуся в том, что коридор 
пройдет через территорию соседне-
го Ирана в обход Армении. 

Зангезурский коридор, имеющий 
не только региональное, но и между-
народное значение, в любом вариан-
те повысит тесную связь между За-
падом и Востоком, Югом и Севером, 
внесет большой вклад в укрепление 
отношений между Азербайджаном 
и Турцией и вдохнет новую жизнь в со-
трудничество между тюркоязычными 
странами. Этот коридор, который со-
единит Азербайджан через Нахчыван 
с Турцией, Среднюю Азию с Европой 
и охватит огромную территорию от 
Средиземного моря до Китая, облада-
ющего второй по величине экономи-

кой в мире, внесет беспрецедентный 
вклад в обеспечение мира, сотруд-
ничества и кооперации в устойчи-
вую безопасность в регионе Южно-
го Кавказа и не только.

В случае первого, традиционно-
го воплощения проекта в жизнь ко-
ридор будет способен расширить же-
лезнодорожную сеть между Россией, 
Азербайджаном, Арменией и Турци-
ей, что окажет положительное влия-
ние на региональную торговлю. В ре-
зультате реализации Зангезурского 
коридора увеличится пропускная спо-
собность Среднего коридора между 
Азией и Европой по железной доро-
ге и автомобильному транспорту, что 
даст серьезный импульс росту тор-
говли в направлении Восток-Запад, 
простирающейся от Пекина до Лон-
дона. Потенциал Среднего коридора 
возрастает с каждым днем, и откры-
тие Зангезурского коридора в тради-
ционном представлении станет важ-
ным фактором его дальнейшего раз-
вития и диверсификации.

Шанс на возрождение региона
В Зангезурском коридоре - спасение Армении
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Председатели действующих 
в Азербайджане религиозных 
конфессий направили обра-
щение в Госдепартамент США.

В обращении говорится: «Мы, 
члены Консультативного совета ру-
ководителей действующих в Азер-
байджане религиозных конфес-
сий, решительно осуждаем реше-
ние Госдепартамента США внести 
нашу страну в «специальный спи-
сок наблюдения» в связи со свобо-
дой вероисповедания в 2023 году, 
ссылаясь на отчет Комиссии США 
по международной религиозной сво-
боде (USCIRF), считаем такой под-
ход субъективным и предвзятым. 
Цель нашего протеста - выразить 
объективную позицию с учетом ре-
алий Азербайджана.

В то время, когда мы ожидаем от 
международного сообщества гума-
нитарной и моральной поддержки 
строительно-восстановительным ра-
ботам, проводимым в освобожден-
ных от оккупации Карабахе и Вос-

точном Зангезуре, а также процессу 
возвращения вынужденных пересе-
ленцев в родные края, в свои дома, 
мы сталкиваемся со столь предвзя-
тыми заявлениями, основанными на 
необоснованных, лживых, клеветни-
ческих заявлениях реваншистских 
армянских кругов. Расцениваем это 
как несправедливость.

Вымышленная «статистика»
Религиозные конфессии Азербайджана 

осудили решение Госдепартамента США
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К сожалению, вслед за очеред-
ным применением Конгрессом США  
907-й поправки в отношении Азер-
байджана, восстановившего в рамках 
международного права свою признан-
ную мировым сообществом терри-
ториальную целостность, на повест-
ке возник предвзятый отчет о верои-
споведании и список. Примечательно, 
почему в аналогичном отчете за 2022 
год констатированы положительные 
тенденции в отношении Азербайд-
жана, однако почему-то в 2023 году 
было сочтено необходимым вклю-
чить Азербайджан в какой-то сом-
нительный список наблюдения? Оче-
видно, победы Азербайджана, подня-
тие нашего Государственного флага 
в Ханкенди, независимая политика 
нашей страны вызывают беспокой-
ство определенных кругов.

Однозначно заявляем, что в рели-
гиозно-духовной жизни Азербайд-
жана, в плоскости отношений между 
государством и религией нет ника-
ких проблем. Вопреки утверждениям, 
отраженным в отчете, Азербайджан, 
будучи светским государством, ува-
жающим свои правовые и демокра-
тические, национальные духовные 
ценности и создает все условия для 
нормальной деятельности религи-
озных общин.

Мультикультурализм является 
частью государственной политики 
в Азербайджане, мы без каких-либо 
различий на национальной, религи-
озной, расовой почве представлены 
и участвуем в общественной жизни 
страны. Всем религиозным конфес- 
сиям и общинам, действующим в стра-
не, государством ежегодно выделя-
ется соответствующая материальная 
помощь, мы свободно отправляем ре-
лигиозные богослужения и обряды, 
глава государства с особым внима-
нием относится к нашим праздни-
кам и церемониям, наши предста-
вители совместно участвуют в раз-
личных мероприятиях, проводимых 
как в республике, так и за рубежом.

Что касается мест религиозного 
поклонения, в нашей стране в пери-
од независимости за последние годы 
наряду с историческими мечетями 
и святилищами были отремонтиро-
ваны церкви и синагоги, построены 
новые. В рамках проекта «Адрес то-
лерантности - Азербайджан», реа-

лизуемого Фондом Гейдара Алиева, 
были восстановлены и реконструи-
рованы десятки историко-религиоз-
ных памятников в регионах нашей 
страны и за рубежом.

Следует отметить, что Комиссия 
США по международной религиоз-
ной свободе в своем отчете за 2022 
год подтвердила наличие 403 исто-
рических и религиозных памятни-
ков на территориях, некогда нахо-
дившихся под армянской оккупаци-
ей, полное разрушение 63 мечетей из 
67, частичное разрушение и приве-
дение в негодность четырех из них. 
Почти 30 лет на оккупированных 
территориях Азербайджана наря-
ду с мечетями были оккупированы 
христианские храмы и древние кав-
казские албанские церкви, они были 
григорианизированы, а православ-
ная церковь в Ходжавенде разруше-
на. Странно, что Государственный 
департамент не выступил с осужде-
нием Армении, совершившей эти акты 
вандализма и в течение 30 лет удер-
живавшей под оккупацией искон-
но азербайджанские земли, не вклю-
чил ее в «черный список». В отчете за 
2022 год отмечалось, что Азербайд-
жан неоднократно на международ-
ном уровне, в том числе на Генераль-
ной Ассамблее ООН, призывал дать 
правовую оценку актам вандализма, 
совершавшимся Арменией в отноше-
нии Азербайджана на протяжении 
десятилетий, поддержать независи-
мую, прозрачную оценочную и кон-
сультативную миссию UNESCO по 
вопросам сохранения культурного 
наследия в регионе, но ни UNESCO, 
ни Комиссия по международной ре-
лигиозной свободе до сих пор не от-
ветили на эти предложения.

Еще один беспокоящий нас во-
прос заключается в том, что в отче-
те за 2023 год выражены сомнения 
в сохранности армянских религиоз-
ных памятников. Тогда как наши тер-

ритории были оккупированы Арме-
нией, во время войны и по сей день 
армянская церковь на центральной 
площади Баку находится под охра-
ной государства, даже в 2010 году ар-
мянский католикос лично посетил 
ее и провел там богослужение, оз-
накомился с библиотекой при церк-
ви. Для объективности мы бы по-
советовали властям США изучить 
факты разрушения в Армении ре-
лигиозных памятников, историче-
ски принадлежащих азербайджан-
цам. Государство, претендующее на 
роль посредника в заключении мир-
ного договора, должно беспристраст-
но подходить к вопросам.

Хотели бы довести до сведения 
составителей отчета, что для наблю-
дения за межрелигиозной средой, ре-
лигиозной обстановкой в Азербайд-
жане необходимо участвовать в еже-
дневных мероприятиях, проводимых 
на местах, знакомиться с жизнью 
и деятельностью религиозных кон-
фессий, совершать поездки на осво-
божденные от оккупации террито-
рии. Уверены, что если бы в много-
численных поездках представителей 
дипломатического корпуса в Шушу 
и другие города участвовали и аме-
риканские дипломаты, они бы воо-
чию убедились в том, с какой заботой 
наряду с мечетями восстанавлива-
ются христианские церкви и храмы 
других религий, и эти факты нашли 
бы отражение в отчетах американ-
ских дипломатов. Изучение Азер-
байджана не посредством спутни-
ков, а посредством дружественных 
визитов обеспечило бы объектив-
ное отношение, свободное от влия- 

ния армянской клеветы. 
Заявление госсекретаря США яв-

ляется следствием пропаганды анти- 
азербайджанских лоббистов, заинте-
ресованных в дискредитации Азер-
байджана, создании его негативного 
имиджа в международной полити-
ческой и общественной плоскости, 
а также армянских реваншистов и под-
рывает деятельность по установле-
нию мира в регионе.

Очевидным фактом является то, 
что после того, как Азербайджан ос-
вободил свои исконные земли от ок-
купации в 2020 году и восстановил 
полный суверенитет над своей ле-
гитимной территорией в 2023 году, 
руководители армянской церкви на-
ходятся на передовой реваншизма, 
активно поощряют этническую не-
терпимость посредством призывов 
к ненависти, поддерживают агрессив-
ный сепаратизм. Вместо того чтобы 
призывать свой народ к миру, армян-
ские религиозные лидеры призыва-
ют к новым войнам, оккупации чу-
жих территорий, что противоречит 
фундаментальным правам и свобо-
дам человека, международному пра-
ву и религиозным ценностям.

Считаем неэтичными и необо-
снованными упомянутые в отчете 
утверждения о религиозной дискри-
минации в нашей стране, в том числе 
приведение не отражающей действи-
тельности вымышленной «статисти-
ки» со ссылкой на отчеты различных 
зарубежных, международных орга-
низаций. Решительно осуждаем тот 
факт, что силы, выступающие с про-
армянской позиции, и круги, активно 
использующие религиозный фактор, 
осуществляют нападки на Азербайд-
жан, известный своей атмосферой 
межрелигиозной гармонии, мульти-
культурным образом жизни, ценно-
стями толерантности, призываем по-
ложить конец этим манипуляциям. 

Решительно отвергаем решение 
Госдепартамента США о включении 
Азербайджана в 2024 году в специа- 
льный список стран, где имеют ме-
сто нарушения свободы вероиспо-
ведания.

Вымышленная «статистика»

Шейх уль-ислам Аллахшукюр Пашазаде, председатель Управления 
мусульман Кавказа; Милих Евдаев, руководитель Общины горских 

евреев в Азербайджане; Архимандрит Алексий, секретарь Бакинской 
и Азербайджанской епархии Русской православной церкви; Александр 

Шаровский, руководитель Общины европейских евреев в Баку;  
Роберт Мобили, председатель Албано-удинской  

христианской религиозной общины». 1

Министерством иностранных дел 
принимаются соответствующие 
меры в целях обеспечения изби-
рательного права граждан Азер-
байджанской Республики, про-
живающих за пределами страны 
или находящихся в долгосроч-
ных зарубежных командиров-
ках, на внеочередных президент-
ских выборах в Азербайджа-
не, назначенных на 7 февраля.

Об этом сообщили в Управле-
нии пресс-службы Министерства 
иностранных дел.

Сообщается, что дипломатиче-
ские представительства и консуль-
ства Азербайджанской Республи-
ки подготовили списки избирателей 
граждан, достигших 18-летнего воз-
раста, проживающих за пределами 
страны или находящихся в долго-
срочных зарубежных командиров-
ках, и представили в Центральную 
избирательную комиссию Азербайд-
жанской Республики.

Также отмечается, что, согласно 
Избирательному кодексу Азербайд-
жанской Республики, голосование 
будет проводиться в дипломатиче-
ских представительствах и консуль-
ствах, где число избирателей, заре-
гистрированных в консульстве, пре-
вышает 50 человек.

Согласно информации, пред-
ставленной в Центральную изби-
рательную комиссию, для органи-
зации выборов за пределами Азер-
байджана в 37 странах созданы 49 
избирательных пунктов.

Внеочередные выборы Прези-
дента Азербайджанской Республики, 
которые в соответствии с местны-
ми часовыми поясами стран прой-
дут с 08.00 до 19.00 в дипломатиче-
ских представительствах Азербайд-
жанской Республики, где созданы 
избирательные пункты, начнутся 
в посольстве Азербайджана в Ки-
тайской Народной Республике и за-
вершатся в Генеральном консульстве 
в Лос-Анджелесе (США).

От Пекина до Лос-Анджелеса
МИД принимает необходимые меры  
для обеспечения избирательных  
прав граждан Азербайджана за рубежом

Министр иностранных дел 
Азербайджанской Республи-
ки Джейхун Байрамов провел 
телефонный разговор с заме-
стителем премьер-министра, 
министром иностранных дел 
Республики Болгария Марией 
Габриэль.

Как сообщили в Министерстве 
иностранных дел, в ходе телефонного 
разговора были обсуждены нынешняя 
ситуация и перспективы двусторонних 
отношений между Азербайджаном 
и Болгарией в политической, эконо-
мической, энергетической, транспорт-
ной и гуманитарной сферах, а также 
взаимодействия в рамках междуна-
родных организаций. Стороны вы-

разили удовлетворение уровнем со-
трудничества между двумя странами.

Подчеркивалось, что состоявши-
еся в прошлом году визиты на вы-
соком уровне и политические кон-
сультации между министерствами 
иностранных дел в декабре внесли 
позитивный вклад в двусторонние 
отношения. Отмечалась важность эф-
фективного сотрудничества в сфере 
энергетики, а также роль Азербайд-
жана в обеспечении энергетической 
безопасности и диверсификации энер-
госнабжения Европы.

В ходе телефонного разговора 
состоялся обмен мнениями по дру-
гим региональным и двусторонним 
вопросам, представляющим взаим-
ный интерес.

Конструктивный диалог
Обсуждены перспективы сотрудничества  
между Азербайджаном и Болгарией

Состоялось связанное с внеоче-
редными президентскими вы-
борами просветительское меро-
приятие, организованное Ап-
паратом Уполномоченного по 
правам человека (омбудсмена) 
Азербайджана совместно с Цент- 
ральной избирательной комис-
сией (ЦИК).

В мероприятии на тему «Обеспе-
чение избирательного права граж-
дан» приняли участие сотрудники 
обеих структур, а также представи-
тели средств массовой информации.

Открывая встречу вступитель-
ным словом, председатель Централь-
ной избирательной комиссии Ма-
захир Панахов говорил о том, что 
выборы являются основным крите-
рием демократии, что каждый граж-
данин должен ответственно подхо-
дить к данному процессу, отметил 
важные задачи, стоящие перед сред-
ствами массовой информации. Пред-
седатель ЦИК представил подробную 
информацию о мерах, принимаемых 
ЦИК совместно с соответствующи-
ми государственными структура-
ми в области усовершенствования 
избирательного законодательства 
и практики.

Как отметила омбудсмен Сабина 
Алиева, просветительские мероприя- 
тия, которые проводятся совместно 
с ЦИК и охватывают столицу и ре-
гионы страны, будут организованы 
именно для подготовки к выборам 
и преследуют цель более четкого 
разъяснения избирательных прав, 
избирательных процедур, стоящих 
перед субъектами избирательного 
процесса задач.

Омбудсмен также подчеркнула, 
что важнейшая форма волеизъявле-

ния любого народа заключается в вы-
ражении своего отношения путем де-
мократических и свободных выбо-
ров в органы государственной власти 
и что данный процесс представляет 
важное значение также в жизни на-
шего народа и государства, являю-
щегося демократическим правовым 
государством.

По словам С.Алиевой, государ-
ственная власть и местные орга-
ны самоуправления формируются 
именно посредством демократиче-
ских и справедливых выборов. Она 
отметила, что институт омбудсмена 
проводит последовательную рабо-
ту для более эффективного обеспе-
чения и защиты гражданских и по-
литических прав, включая избира-
тельные права, постоянно уделяет 
внимание состоянию обеспечения 
избирательных прав в стране, изу-
чает ситуацию, связанную с защи-
той и обеспечением избирательного 
права граждан, а также организует 
совместно с Центральной избира-
тельной комиссией цикл просвети-

тельских мероприятий.
Сабина Алиева отметила особое 

значение создания условий, в целях 
более эффективного обеспечения из-
бирательного права, для индивидуа- 
льного и самостоятельного голосова-
ния и волеизъявления каждого, в том 
числе лиц с инвалидностью, а в этом 
контексте - расширение возможно-
стей для голосования избирателей, 
являющихся инвалидами по зрению, 
с помощью трафаретов-избиратель-
ных бюллетеней, написанных азбу-
кой Брайла. Она также подчеркнула 
необходимость продолжения прак-
тики подготовки в рамках избира-
тельной кампании всех видеороликов 
с субтитрами в целях информиро-
вания избирателей с ограниченным 
слухом, а также подготовки больше-
го количества видеороликов на тему 
выборов в просветительских целях.

Затем секретарь ЦИК Микаил Ра-
гимов выступил с подробной инфор-
мацией о работе Центральной изби-
рательной комиссии в преддверии 
внеочередных президентских выбо-

ров и рассказал о запланированных 
ЦИК предстоящих мероприятиях.

Говоря о значении института на-
блюдения и роли омбудсмена в дан-
ном процессе, руководитель Аппа-
рата омбудсмена Айдын Сафиханлы 
отметил значение деятельности ин-
ститута наблюдения и подчеркнул, 
что он служит более эффективно-
му обеспечению избирательного 
права, а также принципов гласно-
сти и справедливости в избиратель-
ном процессе. Он добавил, что инсти-
тут наблюдения позволяет не только 
выявлять недостатки, которые мо-
гут возникнуть в области обеспе-
чения избирательного права граж-
дан в избирательном процессе, но 
и одновременно повысить участие 
граждан в избирательном процессе 
и оценить проведение избирательно-
го процесса в соответствии с нацио-
нальным законодательством и меж-
дународными стандартами.

Затем руководитель Аппарата 
омбудсмена рассказал о практике 
института наблюдения омбудсмена.

Основной критерий демократии
Просветительское мероприятие на тему «Обеспечение избирательного права граждан»

Обширное интервью Прези-
дента Азербайджана Ильхама 
Алиева местным телеканалам 
от 10 января находилось в цен-
тре внимания арабских телека-
налов, газет и порталов с мно-
гочисленной читательской ау-
диторией.

Официальное информационное 
агентство Катара QNA и телеканал 
«Аль-Джазира» акцентировали вни-
мание на содержащихся в выступле-
нии главы Азербайджанского госу-
дарства высказываниях о процессе 
подготовки к подписанию мирного 
соглашения с Арменией и деструк-
тивной политике Франции в регио- 
не Южного Кавказа. В материа-
лах приводятся слова Президента  
Ильхама Алиева о том, что Иреван 
постепенно готовится к мирному про-
цессу, а Франция вооружает Арме-
нию для новой войны. 

Интервью Президента Азербай- 
джана было освещено в газетах 
«Аль-Халидж» (ОАЭ), «Аль-Ахрам», 
«Нил» (Египет), а также на порталах 
«Аль-Нашра», «Аль-Рай», «Аль-Джум-
хурия», действующем в Лондоне ара-
боязычном портале Independent 

Arabia. В статьях и новостях отме-
чалось, что Президент Ильхам Алиев 
выразил надежду на скорое подпи-
сание мирного соглашения с Арме-
нией и обвинил Париж в вооруже-
нии армянских вооруженных сил 
и препятствовании региональному 
миру. Глава государства подчеркнул, 
что 20 сентября прошлого года ста-
ло началом новой эры в современ-
ной истории Азербайджана, стра-
на после длительного времени вос-
становила полный суверенитет над 
своими территориями. Президент 
Ильхам Алиев отметил, что 7 фев-
раля президентские выборы впер-
вые пройдут на всех территориях 
Азербайджана.

Широкий резонанс
Интервью Президента Ильхама Алиева местным  
телеканалам - в центре внимания арабских СМИ
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Затем последовала апрельская 
операция 2016 года с отвоеванием 
села Джоджуг Марджанлы Джебра-
ильского района с несколькими при-
легающими высотами, а тотальное 
превосходство в мае 2018 года у села 
Гюннут Шарурского района Нахчы-
ванской автономии должно было и во-
все подвести неадекватных оппонен-
тов к мысли о необходимости суб-
стантивных переговоров. 

Остальную современнейшую 
историю мы помним буквально по 
часам, и связана она в большей сте-
пени, к сожалению, с попытками пре-
мьер-министра соседней страны Ни-
кола Пашиняна создать тупиковую 
ситуацию: мы помним историю в ду-
шанбинском лифте, когда он просил 
Президента Ильхама Алиева дать мо-
лодому на ту пору армянскому пра-
вительству время, чтобы собраться 
с мыслями, а потом начались чехар-
да и несуразица с пьяными танца-
ми в Шуше, с намерением перенести 
туда «парламент НКР», и высказы-
вание «Карабах - Армения, и точка», 
и заявление тогдашнего министра 
обороны Давида Тонояна на офи-
циальных переговорах с коллегами 
в США о намерении начать новую 
войну за новые территории. 

Вербальной вишенкой на тор-
те их фантазий стала поза «бойца» 
в окопе премьерской супруги Анны 
Акопян, когда она, нацелив дуло ав-
томата (хорошо, хоть не перепутала 
его с прикладом) на позиции Наци-
ональной армии, призвала армян-
ских женщин «встать в строй для 
войны с турками». 

К сожалению, военные прово-
кации в середине июля 2020 года на 
далеком от линии фронта товузском 
направлении в непосредственной 
близости от Основного экспортного 
нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан 
подтвердили серьезность намерений 
армянской стороны, предпочитаю-
щей конструктивному подходу во-
оруженную вражду. 

Президент Ильхам Алиев, надо 
отдать должное, за все это время до 
сих пор ни разу не инициировал ри-
торику войны, предлагая против-
нику, особенно после подписанного  
10 ноября 2020 года трехсторонне-
го Заявления о прекращении огня, 
позабыть былые обиды и присоеди-
ниться к региональным проектам. 
Однако видя упорное игнорирование 
Иреваном и маячащим за ним Пари-
жем современных реалий, полити-
ческое руководство Азербайджана 
во имя развития Южного Кавказа 
вынуждено в одиночку нести бре-
мя замирения и конструктивности. 

Так уж случилось, что благодаря 
последовательному укреплению дис-
позиции официального Баку посто-
янные представители в Совбезе ООН 
узнали о высотах: Фаррух, Гырх гыз, 
Сарыбаба, о том, что в историю ка-
нуло понятие «Нагорный Карабах», 
о лживых информационных техноло-
гиях Парижа, применяемых во время 
надуманных неоднократных обсуж-
дений «блокады, этнической чист-
ки, голодной смерти, а затем и мас-
сового исхода армян «НКР». 

Президент Ильхам Алиев наи-
более полную картину обрисовал, 

принимая 11 октября прошлого года 
участников 53-го заседания Совета 
руководителей органов безопасности 
и специальных служб государств - 
участников СНГ: «Наши неоднократ-
ные призывы прекратить провока-
ционные действия, к сожалению, не 
были восприняты со всей серьезно-
стью, а 2 сентября премьер-министр 
Армении официально поздравил сепа-
ратистов в связи с годовщиной соз-
дания так называемой «НКР», что 
является явным переходом красной 
черты и притязанием на нашу тер-
риторию. Неделю спустя «власти 
НКР» провели «выборы президента», 
а это полное игнорирование суще-
ствующих реалий и законная при-
чина для проведения антитеррори-
стической операции 19-20 сентября 
и окончательного восстановления на-
шего суверенитета. Благодаря то-
чечной зачистке, продлившейся ме-
нее суток, армянская армия в Кара-
бахе, насчитывавшая до 15 тысяч 
человек, была полностью разоружена, 
восстановлен полный контроль над 
территорией. После операции были 
вооруженные провокации на доста-
точно большой, гористой и лесистой 
местности, но мы полностью зачи-
стим территорию от бандформиро-
ваний. Параллельно с этим мы уже 
публично опубликовали план реин-
теграции армянского населения Ка-
рабаха, который также есть в Ин-
тернете, - вот, в принципе, такова 
история вопроса». 

От себя добавим, что не менее 
эпохальной стала установка в пол-
день 23 апреля на реке Хаккари по-
граничного контрольно-пропускно-
го пункта «Лачин» в ответ на анало-
гичный шаг со стороны Армении. 
Во-первых, на этом был похоронен 
тезис об «экстерриториальном ко-
ридоре» на суверенной территории 
Азербайджана, а во-вторых, мы, рав-
но как и остальные центры силы, 
получили лакмусовую бумагу того, 
как себя поведут и насколько далеко 
готовы зайти в своем видении норм 
«права силы» правительства Фран-
ции и Ирана. Но самое главное - из 
словесного в бумажный формат пере-
ведена была возможность использо-
вания карабахскими армянами аль-
тернативной дороги из Барды в Аг-
дам, а оттуда в Ханкенди, освободив 
набивший оскомину «Лачинский ко-
ридор» от статуса «дороги жизни». 

Правда, местные сепаратисты за-
городили трассу железобетонными 
блоками, но для наглядности россий-
ские миротворцы убрали загражде-
ния и перевезли к пункту назначения 
две фуры с продовольствием и ме-
дикаментами. И уж точно молдав-
ская деревня Бульбоака, что под Ки-
шиневом, не ожидала свалившейся 
на нее 1 июня сиюминутной славы, 
когда она стала местом пятисторон-
ней встречи на полях саммита Ев-
ропейского политического сообще-
ства при содействии Шарля Мишеля, 
Президента Ильхама Алиева, армян-
ского премьера Никола Пашиняна 
и с участием руководства Германии 
и Франции. В то время пограничный 
пункт «Лачин» работал в штатном 

режиме, со стороны неаде кватного 
противника, рядящегося в одежды 
врага, еще не прозвучало провока-
ционного выстрела в азербайджан-
ского пограничника, перекрывше-
го движение. Именно панно «Добро 
пожаловать на территорию Азер-
байджанской Республики» на берегу 
небольшой карабахской речки ста-
ло триггером большого ажиотажа - 
с момента окончания Отечествен-
ной войны ни один переговорный 
раунд не сопровождался столь кате-
горичными и взаимоисключающими 
прогнозами, как встреча главы госу-
дарства с армянским премьер-мини-
стром в селе у молдовской столицы. 

Оптимисты предрекали подписание 
именно там едва ли не окончатель-
ного текста мирного договора или, 
во всяком случае, некоего рамочного 
соглашения. Реалисты же знали, что 
пограничный пункт «Лачин» станет 
костью в горле президента Франции 
Эмманюэля Макрона (вспомним не-
сколько десятков большегрузных ав-
томобилей, проделавших многоча-
совой путь из Иревана в сопрово-
ждении мэра Парижа Анн Идальго, 
прилетевшей из Парижа и сделав-
шей совместные фото с водителя-
ми и земляками из числа «мирных» 
наблюдателей от Евросоюза). Тем не 
менее какой-никакой диалог состо-
ялся. И как отметил в социальной 
сети Х (бывшей Twitter) помощник 
Президента Азербайджанской Рес-
публики - завотделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
Президента Хикмет Гаджиев, «встре-
чи на полях саммита Европейско-
го политического сообщества при 
содействии Шарля Мишеля в трех-
стороннем формате, а также с уча-
стием Германии и Франции прошли 

в неформальной, позитивной и пло-
дотворной атмосфере. Было реше-
но, что в июле в Брюсселе состоит-
ся очередной раунд встречи в трех-
стороннем формате». 

Немного раскрыл карты и Шарль 
Мишель, который по традиции вы-
ступил с итоговым заявлением: «У нас 
была возможность затронуть все 
майские темы, которые мы обсуж-
дали в Брюсселе: коммуникации,  
безопасность и права населения, дели-
митацию границ, мирный договор». 

Оценивать итоги переговоров 
в столице Молдовы можно по-раз-
ному, но все же окончательная точ-
ка была поставлена не в Брюсселе 

и не в Вашингтоне, а… в Лачине, где 
28 мая, специально в День незави-
симости, Президент Ильхам Али-
ев принял участие в открытии двух 
электроподстанций, заложил фун-
дамент многоквартирного квартала, 
ознакомился с ходом работ на ме-
сте будущего агропромышленного 
парка, а также объектов туристиче-
ской инфраструктуры. И это стало 
знаковым событием - получили жи-
лье первые 20 семей бывших вынуж-
денных переселенцев, вернувшихся 
в родной город, освобожденный от 
армянской оккупации. 

И именно здесь, на этой церемо-
нии глава государства озвучил откро-
венный недвусмысленный месседж 
в адрес всего мирового сообщества, 
включая сепаратистов, надеявшихся 
на любое внешнее заступничество: 
«Отсюда, из Лачинского края, кото-
рый они многие годы эксплуатиро-
вали и где незаконно заселялись, еще 
раз говорю им: последняя страница 
вашей книги «миацума» захлопну-
лась и сепаратизму пришел конец. 
Грезы о независимости пошли туда 

же, куда и статус. А статус мы еще 
во время второй Карабахской войны 
отправили, известно куда. Всем хоро-
шо известно, что сегодня у нас есть 
возможность провести любую сило-
вую операцию в Карабахском регионе, 
а потому призываю: «парламент» дол-
жен быть распущен, элемент, назы-
вающий себя «президентом», должен 
сдаться, все «министры», «депута-
ты» и другие должны уже оставить 
свои посты. Только в этом случае для 
них могут быть сделаны послабления. 
Только в этом случае может идти 
речь о какой-либо амнистии». 

То, что реакция на это заявление 
Президента и победоносного Верхов-
ного Главнокомандующего со сторо-
ны Иревана и верхушки сепарати-
стов будет весьма бурной, следова-
ло ожидать: на митингах в столице 
Армении опять возопили о мифиче-
ских «этнических чистках» и «гено-
циде». Но были совершенно не го-
товы к тому, что вместо вала кри-
тики в адрес Азербайджана от тех 
же США последует весьма положи-
тельная реакция - Энтони Блинкен 
одобрил инициативу Президента  
Ильхама Алиева об амнистии в слу-
чае сложения полномочий «сидель-
цами Ханкенди». Правда, некоторые 
«умники», вроде Араика Арутюня-
на, который, кстати, пьет чай и ждет 
законного приговора в Бакинском 
следственном изоляторе, сразу же 
принялись обижаться на заокеанских 
политиков, но, как показала жизнь, 
это мало что изменило. 

«Лидеры» сепаратистов, на про-
тяжении долгих лет отдававшие при-
каз совершать преступления против 
человечности, не говоря уже о го-
сударственности, находятся в азер-
байджанских тюрьмах, а установ-
ленный 23 апреля на реке Хаккари 
пограничный контрольно-пропуск-
ной пункт действует исправно почти 
год, и история показала, что его зна-
чимость невозможно переоценить. 

Во-первых, это был первый дей-
ственный шаг в процессе нормали-
зации армяно-азербайджанских от-
ношений, даже если подслеповатые 
неадекватные правительства Пашиня-
на и Макрона иначе трактуют собы-

тия, вооружившись своими линзами. 
К их сведению, этот факт показал, 
что больше нет повода «лить слезы 
о дороге жизни», так как погранич-
ный контроль означает четкое раз-
граничение и локализацию зон тер-
риториальной ответственности двух 
государств в рамках своих между-
народно признанных границ, а это 
- один из важнейших пунктов в реа-
лизации мирного процесса. 

Во-вторых, не следует сбрасывать 
со счетов и геополитическое значение 
пункта, обозначившего наброски бу-
дущей конфигурации региона, в ко-
тором имеют неприкрытые интере-
сы большие геополитические игроки, 
такие как РФ, США и Франция (ведь 
мэр Парижа Анн Идальго, как ни по-
зировала перед фото объективами, 
так и не смогла перегнать фуры из 
соседней Армении на земли суверен-
ной Страны огней). 

Кроме того, пограничный кон-
троль призван установить в ближай-
шем будущем новые, цивилизован-
ные правила общения между страна-
ми регионами и в перспективе даже 
может послужить хорошим приме-
ром для реализации таких же про-
пускных пунктов на других, не менее 
важных участках армяно-азербайд-
жанской границы. И с этой, и с дру-
гих точек зрения прилюдные возму-
щения армянской стороны малопо-
нятны, так как лишены элементарной 
логики: если с 26 августа 2022 года 
благодаря сдаче в эксплуатацию аль-
тернативной региональной дороги 
отсутствует само отжившее понятие 
«Лачинский коридор», надо внима-
тельнее читать текст трехсторонне-
го Заявления, с учетом перевыпол-
нения правительством Азербайджа-
ном планов по срокам, а не голосить, 
что пограничный пункт «означает 
блокаду армян и не должен был по-
явиться никогда». 

Президент Ильхам Алиев, отвечая 
в интервью на вопрос журналистов 
отечественных телеканалов о необхо-
димости перекрытия лазеек контра-
банды, заявил: «Через некоторое вре-
мя после подписания трехсторонне-
го Заявления от 10 ноября 2020 года 
Армения начала по этой дороге пе-
ребрасывать в Карабах оружие, бое-
припасы, мины, проводила ротацию 
воинских формирований. Тогда мы, 
обнаружив на местах мины, произ-
веденные в 2021 году, активизиро-
вали вопрос о контроле ситуации, 
несмотря на недопонимание россий-
ской стороны. И у нас не было ино-
го выбора, как разместить пропуск-
ной пункт на мосту через реку Хак-
кари и тем самым пресечь перевозку 
в Карабах нелегального оружия, бое-
припасов и живой силы, способству-
ющих дестабилизации мирного про-
цесса. Я всегда говорю, что именно 
в полдень 23 апреля была полностью 
восстановлена наша территориаль-
ная целостность, так как сепарати-
сты были напрочь лишены возмож-
ностей получать оружие и иную си-
ловую поддержку». 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Этапы великих свершений

Президент Ильхам Алиев ни разу не ини-
циировал риторику войны, предлагая про-
тивнику, особенно после подписанного  
10 ноября 2020 года трехстороннего За-
явления о прекращении огня, позабыть 
былые обиды и присоединиться к регио-
нальным проектам
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В Центре Гейдара Алиева со
стоялась конференция «Парт
нерство между государством 
и предпринимателями: осно
ва устойчивой экономики».

Мероприятие было организо-
вано по инициативе представите-
лей бизнес-ассоциаций, стартапов 
и предпринимателей, работающих 
в сферах промышленности, строи-
тельства, сельского хозяйства, логи-
стики, ИКТ, здравоохранения, стра-
хования, туризма, текстильной про-
мышленности и в других отраслях.

Выступивший на конференции 
президент Национальной конфедера-
ции предпринимательских организа-
ций (работодателей) Мамед Мусаев 
отметил, что в результате проводи-
мых под руководством Президента 
Ильхама Алиева широкомасштаб-
ных мер начался новый этап разви-
тия частного сектора. Расширяются 
отношения между государством и  
субъектами бизнеса, предпринима-
тельство развивается как в городах, 
так и в регионах республики. Азер-
байджанские предприниматели реали-
зуют проекты в зарубежных странах. 
Меры государственной поддержки 

и основанные на передовом опыте 
новые законы способствуют увели-
чению вклада частного сектора в эко-
номическое развитие. Реализуемые 
в рамках государственно-частного 
партнерства инновационные и прио-
ритетные проекты повышают эф-

фективность экономики.
Глава строительной компании 

Huner Group Этирам Гулиев, пред-
приниматель аграрного сектора Жаля 
Амирбекова, глава действую щей 
в Нахчыванской Автономной Респу-
блике промышленной компании Ləzzət 

Qida Sənaye Теймур Рзаев, глава ра-
ботающей в Астаринском районе ту-
ристической компании Okhatan Са-
мир Ализаде, предприниматель Талех 
Каримли рассказал о деятельности 
основанных им стартапов Nextsale 
и Uvodo и др. выступающие отмети-
ли роль сформированной в стране 
благоприятной и прозрачной среды 
для развития предпринимательства 
и бизнеса, о реализуемых проектах. 
Было подчеркнуто, что предприни-
матели не должны ждать всего от 
государства, а сами делать все воз-
можное для благополучия народа 
и развития государства.

По итогам мероприятия от име-
ни участников конференции было 
принято заявление в поддержку по-
литического курса, проводимого под 
руководством Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама Алиева.

В заявлении, в частности, гово-
рится, что в результате продолжения 
Президентом Азербайджанской Рес-
публики Ильхамом Алиевым с боль-

шой мудростью и дальновидностью 
стратегии социально-экономического 
развития, заложенной основателем 
современного азербайджанского го-
сударства, великим лидером Гейда-
ром Алиевым, с каждым днем растет 
экономическая мощь страны, укре-
пляется ее репутация как надежного 
партнера. На фоне глобальных вы-
зовов, в стране сохраняется макро-
экономическая стабильность, дивер-
сифицируется экономика, формиру-
ется более благоприятный деловой 
и инвестиционный климат для раз-
вития частного сектора. В результа-
те проведенной масштабной работы 
предприниматели стали ведущей си-
лой экономики страны. Не случайно 
реформы, проводимые в стране, вы-
соко оцениваются и международны-
ми финансовыми организациями.

Отмечено, что в результате раз-
вития партнерства между государ-
ством и предпринимателями, совер-
шенствования законодательства и ад-
министративных процедур в сфере 

предпринимательской деятельности, 
повышения эффективности меха-
низмов государственной поддержки 
развития предпринимательства в ре-
гионах, применяемых льгот и сти-
мулов доля негосударственного сек-
тора в экономике страны состави-
ла 86,5%, а в сфере занятости - 78%.

«Азербайджанские предпринима-
тели, воодушевленные государствен-
ной поддержкой, гордятся тем, что, 
мобилизовав все свои силы, динамич-
но вносят свой вклад в возрождение 
Карабаха и «Великое возвращение». 
Предприниматели страны поддер-
живают социально-экономическую 
политику, проводимую под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева, 
и заявляют, что и впредь будут вно-
сить свой вклад во имя прогресса 
Азербайджана, реализовывать воз-
ложенные на них задачи в области 
развития экономики», - говорится 
в заявлении.

БР

Во благо развития и процветания 

Предприниматели страны поддержали политический курс Президента Ильхама Алиева
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За весь период на мировые рынки 
экспортировано 148,1 млрд кубоме-
тров газа, добытого на «Шахдениз».

Своими взглядами на газовые 
итоги прошлого года в интервью 
газете «Бакинский рабочий» поделился
 отечественный эксперт в сфере энер-
гетики, руководитель Центра нефтя-
ных исследований Ильхам Шабан.

- Какие важные вехи в развитии 
газодобычи в нашей стране в про-
шлом году вы могли бы выделить?

- Во-первых, полностью оправ-
дало возлагаемые на него надежды 
газоконденсантное месторождение 
«Шахдениз», где по итогам прошло-
го года было добыто не 26, как пред-
полагалось, а 26,2 млрд кубометров 
газа. Тем самым «Шахдениз» вышел 
на свою проектную мощность, так как 
добыча газа достигла пика. Во-вто-
рых, в 2023 году наблюдалась поло-
жительная динамика добычи газа 
в рамках проекта «Абшерон». Хотя 
добыча там началась только 10 июля, 
но до конца года оттуда было извле-
чено 0,8 млрд кубометров газа, тогда 
как прогноз был меньше - 0,6 млрд.  

Что касается прогнозов на 2024 
год, то на «Абшероне» планируется 

добыть 1,5 млрд кубометров газа, 
а по моим предположениям будет 
еще больше - 1,6 млрд. 

Поэтому Президент Ильхам Али-
ев в интервью отечественным теле-
каналам заметил, что почти полови-
на от общего объема экспортиро-
ванного Азербайджаном в прошлом 
году газа (49,6%) пришлась на Евро-
пу. Если в 2022 году мы поставили 
в Европу 11,4 млрд кубометров газа, 
то в прошлом году - 11,8. «Европей-
ская комиссия назвала Азербайджан 
«надежным партнером». Энергети-
ческая комиссия Евросоюза назвала 
Азербайджан «общеевропейским по-
ставщиком газа». И они абсолют-
но правы. Объем газа, поставляемо-
го нами в Европу, невелик - около 12 
млрд кубометров. Однако это по-
ловина нашего экспорта. Но охват 
стран оправдывает звание «общеев-
ропейского поставщика», - подчер-
кнул глава государства, отвечая на 
вопрос журналиста.

Важным достижением минув-
шего года стало то, что к существу-
ющим странам - импортерам азер-
байджанского газа - Грузии, Турции, 
Италии, Греции и Болгарии доба-
вились еще две страны - Румыния 
и Венгрия (последняя, правда, огра-
ничилась одноразовой закупкой не-
большого объема нашего газа - 100 
млн кубометров). Однако уже в этом 
году Венгрия и Сербия полноценно 
подключатся к импорту азербайд-
жанского газа, тем самым количе-
ство стран - импортеров нашего газа 
достигнет восьми.      

- Отвечая на вопросы журна-
листов, глава нашего государства 
отметил, что к указанным восьми 

странам в будущем подключатся 
еще несколько государств, с кото-
рыми в настоящее время ведутся 
соответствующие переговоры. Ка-
кие еще европейские страны могут 
начать импортировать азербайд-
жанский газ?

- Одной из таких стран является 
Албания, которая уж забронирова-
ла закупку 700 млн кубометров газа 
ежегодно, начиная с 2026 года. Так-
же в ближайшие годы намерены на-
чать импортировать азербайджан-
ский газ Словакия и Хорватия. То 
есть это все те государства, с кото-
рыми Азербайджан подписывал со-
ответствующие меморандумы. 

- Национальная иранская газо-
вая компания сообщила о том, что 
своповые поставки газа из Туркме-

нистана в Азербайджан по терри-
тории Ирана временно прекраще-
ны и возобновятся после достиже-
ния нового соглашения между Баку 
и Ахшабадом. В чем дело? 

- Как вам должно быть извест-
но, своповые поставки туркменско-
го газа не были долгосрочным кон-
трактом, это были краткосрочные 
поставки газа в небольших объемах 
в те годы, когда мы в них нуждались. 
К примеру, первая такая своповая 
поставка туркменского газа объе-
мом 500 млн кубометров имела ме-
сто в 2016 году. 

Тут еще следует отметить, что 
своп представляет собой обмен га-
зом. То есть, вы берете у соседа опре-
деленные объемы газа, а через ка-
кое-то время возвращаете ему тот 

же объем. Это четко видно на при-
мере свопа между Россией и Азер-
байджаном - наши страны соеди-
няет соответствующий газопровод. 
Так, за первые 10 месяцев прошлого 
года Азербайджан импортировал 800 
млн кубометров российского газа. 
За это же время было возвращено 
356 млн кубометров.  

Однако между Азербайджаном 
и Туркменистаном отсутствует ка-
кой-либо трубопровод и газ мы по-
лучаем через Иран. Таким образом, 
туркменский газ мы в реальности 
импортируем, но свопом эти опе-
рации называются по той причине, 
что в реальности мы получаем иран-
ский газ, а те же объемы туркмен-
ского газа Иран оставляет у себя. За 
первые 10 месяцев прошлого года 
мы таким способом импортирова-
ли 1,2 млрд кубометров газа из Тур-
кменистана. По итогам года будет не 
более 1,5 млрд. 

Что же касается прекращения 
своповых поставок, то, принимая 
во внимание молчание со стороны 
SOCAR и «Туркменгаза» по этому 
поводу, можно сделать вывод, что 
переговоры между этими компани-
ями в настоящее время продолжа-
ются. Возможно, что поставки воз-
обновятся. 

Но тут следует отметить ошибоч-
ность в публикациях как иностран-
ной, так и местной прессы, пишущих 
о том, что Азербайджан может им-
портировать через Иран 3 и даже 
4,5 млрд кубометров туркменского 
газа в год. Реальность такова, что 
между Туркменистаном и Ираном 
действуют трубопроводы макси-
мальной пропускной способностью 

20 млрд кубометров газа в год, тогда 
как между Ираном и Азербайджаном 
пропускная способность единствен-
ного имеющегося трубопровода со-
ставляет лишь 2 млрд кубометров 
в год. Следовательно, максималь-
но наша страна может получить не 
более 2 млрд кубометров туркмен-
ского газа в год через Иран и ника-
кой речи о 3 или 4 млрд кубометров 
быть не может. 

- Сможет ли Азербайджан в этом 
году обойтись без импорта газа из 
Туркменистана, если договорен-
ность с Ашхабадом по свопу через 
Иран не будет продлена?

- Конечно, сможет. И об этом Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал в ин-
тервью журналистам местных теле-
каналов. Ведь как известно, в этом 
году ожидаются два важных собы-
тия в газовом секторе Азербайджа-
на. Во-первых, должно быть принято 
инвестиционное решение по второй 
фазе разработки месторождения «Аб-
шерон», благодаря чему объем еже-
годной добычи на «Абшероне» со-
ставит 5 млрд кубометров газа в год. 
Во-вторых, в конце этого года ожи-
дается добыча первого газа на блоке 
месторождений «Азери»-«Чыраг» - 
«Гюнешли» в рамках проекта «Глу-
бинный газ». В итоге уже в 2025 году 
там планируется добыть не менее 
2 млрд кубометров. Также постепен-
но будет расти добыча на месторо-
ждении «Умид», достигнув 3 млрд 
в 2027 году. 

Кроме того, в течение текуще-
го года станут известны результа-
ты подготовительных работ по дру-
гим проектам: «Шафаг», «Асиман», 
«Бабек», «Нахчыван» и «Карабах».

Огни Страны огней не погаснут

Как известно, в этом году в Азер-
байджане пройдет 29-я сес-

сия Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об измене-
нии климата - COP29. Решение 
об этом было принято на пле-
нарном заседании COP28, со-
стоявшемся в Дубае 11 декабря 
прошлого года. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

До сих пор Азербайджан при-
нимал множество международных 
мероприятий и достойно проводил 
их. Однако, как сказал Президент 
Ильхам Алиев, COP29 не идет ни 
в какое сравнение с мероприятия-
ми, организованными до сих пор. 
В течение двух недель Баку ста-
нет центром мира и примет около 
70-80 тыс. иностранных гостей.

Своими мыслями по поводу того, 
чего следует ожидать от этого гран-
диозного события, с корреспонден-
том газеты «Бакинский рабочий» 
поделился профессор Университе-
та Центральной Флориды (США), 
член Совета директоров Междуна-
родной ассоциации по водородной 
энергетике, автор книг по углерод-
но-нейтральным топливам (CRC 
Press, 2010 - в соавторстве с Неджа-
том Везироглу) и по проблемам де-
карбонизации экономики (Springer, 
2014) доктор химических наук На-
зим Мурадов.

- Профессор, как вы восприняли 
эту новость и почему, на ваш взгляд, 
выбор Баку является логичным?

- Безусловно, с большой гордо-
стью я воспринял новость о том, что 
мой родной Баку был выбран местом 
проведения СОР29. Это огромная 
честь и в то же время большая от-
ветственность, потому что внимание 

всего мира будет приковано к Азер-
байджану, поскольку здесь будут ре-
шаться глобальные проблемы, свя-
занные с сохранностью здоровья на-
шей планеты.

C каждым годом значимость кон-
ференций COP возрастает соразмер-
но с осознанием того факта, что мы 
все ближе приближаемся к критиче-
ской точке, после которой климат 
на нашей планете может быть не-
обратимо изменен, и мир вступит 
в опасный период нестабильности 
и неизвестности. 

Восемь лет прошло с момента 
подписания Парижского соглаше-
ния по климату (2015), но уже сейчас 
из ряда опубликованных докумен-
тов ООН становится ясно, что осу-
ществление целей этого Соглашения 
находится под большим вопросом. 
Поэтому в мире будут смотреть на 
проведение COP29 в Баку с большой 
надеждой - как на своевременную 
историческую возможность лучше 
скоординировать и ускорить меж-
дународные усилия по эффектив-
ным мерам, направленным на пре-
дотвращение отрицательных тенден-
ций в климате. 

- Вероятно, выбор Азербайд-
жана местом проведения СОР29 не 
был случаен еще и потому, что наша 
страна во время проведения СОР26  
взяла обязательство сократить вы-
брос парниковых газов в атмосфе-
ру на 40% до 2050 года по сравне-
нию с 1990 годом?

- Конечно, Азербайджан являет-
ся региональным лидером по освое-
нию и экспорту экологически чистой 
энергии, примером чего можно на-
звать проект по созданию «зелено-
го» энергетического коридора в Ев-
ропу и другие проекты, нацеленные 
на сохранение окружающей среды. 
Вследствие этих усилий республика 
заслуженно получила международ-
ное признание как один из европей-
ских центров по производству зеле-
ной энергии. 

Кроме того, Азербайджан имеет 
многолетнюю историю проведения 
научно-исследовательских разрабо-
ток по использованию солнечной, 
ветровой и геотермальной энергии, 
а также безуглеродного энергоноси-
теля - водорода, которые являются 
благоприятными (или климат-ней-
тральными) с точки зрения сохране-

ния окружающей среды и климата. 
По сути, для Азербайджана до-

рога к СОР29 началась еще в конце 
70-x годов прошлого столетия, ког-
да руководство Академии наук Азер-
байджанской ССР приняло дально-
видное решение начать программу 
научно-исследовательских работ по 
развитию водородной энергетики 
в республике. 

- Вы были свидетелем этих со-
бытий. Как начиналась и разви-
валась водородная тематика в ре-
спублике?  

- Совершенно верно. Сначала не-
много предыстории. Надо сказать, 
что Международное водородное дви-
жение (Hydrogen Movement) возник-
ло в ответ на два вызова: энергети-
ческий (вызванный нефтяным кри-
зисом 1973 года) и экологический 
(вследствие резко негативного вли-
яния угля и других ископаемых то-
плив на окружающую среду). 

В те годы широкое распростра-
нение получила теория нефтяного 
пика Хьюбберта (Hubbert’s Peak Oil 
� eory), согласно которой мир мо-
жет достичь максимального уров-
ня добычи нефти около 2000 года 
с последующим падением добы-
чи. Были опасения, что после это-
го в мире начнутся войны за пере-
распределение энергоресурсов, хаос 
и другие катаклизмы. С этой точки 
зрения водород предлагался как вы-

ход из этой критической ситуации, 
так как каждая страна могла бы про-
изводить собственные запасы водо-
родного топлива из воды, используя 
локальные ресурсы. 

Поскольку водород является чи-
стым безуглеродным топливом, ни-
какого негативного влияния на окру-
жающую среду и в целом на климат 
не предвиделось. Если процитиро-
вать президента Международной ас-
социации по водородной энергетике 
Неджатa Везироглу (США), водород 
является «окончательным решением 

проблемы исчерпания традицион-
ных топлив и окончательным реше-
нием глобальных проблем по загряз-
нению окружающей среды». 

- И Азербайджан был одной 
из первых советских республик, 
откликнувшихся на зов времени?

- Совершенно верно, Азербайд-
жан инициировал широкомасштаб-

ную программу научно-исследователь-
ских и технологических разработок 
по получению, хранению и исполь-
зованию водорода в ряде академи-
ческих и отраслевых институтов ре-
спублики. Был создан Научный совет 
по водородной энергетике, предсе-
дателем которого долгие годы был 
академик Муса Рустамов. Совет ко-
ординировал научные исследования 
по фотокаталитическим, электрохи-
мическим, термохимическим, ради-
ационным и биохимическим мето-
дам получения водорода, хранению 

его в виде металлогидридов, разделе-
нию и очистке водорода с помощью 
полимерных мембран и т.д.  

- Вместе с тем все большее коли-
чество ученых приходит к выводу 
о необходимости замены ископае-
мого топлива безуглеродно-водо-
родным как вынужденной меры 
для спасения биосферы Земли от 
глобального потепления. 

- И эта тенденция продолжает-
ся по сей день. Поэтому конферен-
ция СОР29 может сыграть важную 
роль в деле корректировки и интен-
сификации международных усилий 
по предотвращению кризисных явле-
ний в климате и биосфере планеты. 

- В свете СОР29 каковы, на ваш 
взгляд, перспективы развития во-
дородной энергетики в Азербайд-
жане? 

- Азербайджан - одна из немно-
гих стран, идеально подходящих для 
внедрения систем водородной энер-
гетики в ее энергоструктуру, посколь-
ку здесь присутствуют все природ-
ные и технологические предпосылки 
как для получения, так и для исполь-
зования водорода в промышленном 
масштабе.

Страна обладает огромными ре-
сурсами солнечной, ветровой, гео-
термальной и другими видами воз-

обновляемых источников энергии 
(ВИЭ), которые доступны практи-
чески круглый год. Для превраще-
ния ВИЭ в водород (который обще-
принято называть «зеленым» водо-
родом) сегодня существуют хорошо 
освоенные технологии, наиболее рас-
пространенным среди которых яв-
ляется солнечный электролиз воды 
(комбинация фотоэлектрических пре-
образователей с электролизером). 

Важно также отметить, что бла-
годаря благоприятным климатиче-
ским условиям (обилию солнечных 
дней в большинстве районов стра-
ны и большого ветрового потенциа-
ла на суше и море в течение круглого 
года) здесь не потребуется сезонного 
хранения возобновляемого водоро-
да (как во многих европейских стра-
нах), что является огромным преиму-
ществом. Это значительно упрощает 
внедрение водородной энергосисте-
мы в общую энергоструктуру и сни-
жает ее стоимость для потребителя. 

- А есть ли в Азербайджане по-
тенциальные потребители «зелено-
го» водорода?

- Конечно. Потенциально круп-
ные потребители есть, к примеру, на 
функционирующих заводах по про-
изводству аммиака, удобрений и ме-
танола, на нефтеперерабатывающих, 
нефтехимических и металлургиче-
ских предприятиях. Использование 
водорода в этих областях является 
практически безальтернативным. На 
транспорте наряду c электромобиля-
ми (например, Tesla, Chevrolet Bolt) 
возможно широкое использование ав-
томобилей на водородно-топливных 
элементах (например Toyota Mirai). 

В более отдаленной перспекти-
ве, по мере уменьшения стоимости 
«зеленого» водорода, возможно даль-
нейшее расширение и проникнове-
ние водородной энергосистемы в но-
вые области применения, например, 
в энергоемкие промышленные про-
цессы, традиционно потребляющие 
огромное количество ископаемых 
топлив. Это может быть также при 
производстве цемента, стали и дру-
гих материалов. 

Одним словом, можно ожидать, 
что проведение COP29 в Азербайд-
жане даст толчок дальнейшему раз-
витию водородных технологий, а так-
же новых перспективных направле-
ний в экоэнергетике страны.

COP29

ЭНЕРГЕТИКА

Откликнуться на зов времени
COP29 в Баку - это историческая возможность активизировать международные усилия 
по предотвращению негативных тенденций в климате

Профессор Назим Мурадов (США):

СОР29 может сыграть важную роль в деле 
корректировки и интенсификации меж-
дународных усилий по предотвращению 
кризисных явлений в климате и биосфе-
ре планеты

К существующим 
странам - импортерам 
азербайджанского газа - 
Грузии, Турции, Италии, 
Греции и Болгарии 
добавились еще две 
страны - Румыния 
и Венгрия
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В соответствии с поручения-
ми Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева и графиком при-
ема граждан в регионах страны, 
12 января министр юстиции Фи-
крет Мамедов провел в Агджабе-
ди прием жителей Агджабедин-
ского, Агдамского и Лачинского 
районов. 

Как сообщили БР в пресс-службе 
Министерства юстиции, вначале ми-
нистр посетил памятник великому ли-
деру Гейдару Алиеву и возложил ве-
нок, выразив глубокое уважение его 
светлой памяти.

В ходе встречи министр расска-
зал об освобождении наших земель от 
оккупации в результате одержанных 
под руководством Верховного Главно-
командующего, Президента Ильхама 
Алиева блестящих побед, о проводи-
мой на этих землях восстановитель-
ных и созидательных работах, о воз-
вращении бывших вынужденных пе-
реселенцев за земли отцов и дедов. 

Министр также поинтересовал-
ся проблемами граждан. Каждый из 
участников приема был вниматель-
но выслушан, рассмотрены обраще-

ния, связанные с деятельностью орга-
нов юстиции. При этом особое вни-
мание было проявлено к проблемам 
ветеранов войны и семей шехидов, по 
поднятым вопросам даны надлежа-
щие поручения.

Жители региона выразили благо-
дарность Президенту Азербайджана 
за осуществление их мечты вернуться 
на родные земли, за неизменно внима-
тельное и заботливое отношение к их 
проблемам, с удовлетворением воспри-
няли проведение приемов на местах.

В ходе поездки министр юсти-
ции посетил местные органы юсти-
ции и суд, ознакомился с условиями 
их работы, дал указания и рекомен-
дации по рациональной организации 
деятельности.

Было отмечено, что наша респу-
блика за минувшие 20 лет под руковод-
ством гаранта сегодняшнего и завтраш-
него дня страны, мира и стабильности 
Президента Ильхама Алиева прошла 
путь всестороннего развития. Под-
черкнуто, что освобождение земель 
после 30-летней оккупации и полное 
восстановление суверенитета нашей 
страны стало началом новой эпохи, 
изложены предстоящие задачи.

Забота о гражданах в приоритете
Министр юстиции провел встречу с жителями  

Агджабединского, Агдамского и Лачинского районов

Многие до сих пор задаются во-
просом: чем же вызван правитель-
ственный кризис во Франции? Из 
информации французской прессы 
очевидно, что правительственный 
кризис вызван прежде всего непосле-
довательной и некомпетентной по-
литикой Макрона. В последние годы 
Францию регулярно сотрясают про-
тесты в столице и провинциях про-
тив политики нынешнего правитель-
ства. Некоторое время назад новая 
инициатива Э.Макрона по пенси-
онной реформе охватила всю стра-
ну волной забастовок. Профсоюз-
ные организации поддержали заба-
стовку по всей Франции.

А в последнее время в стране на-
чалась широкая волна внутренних 
протестов против политики «повы-
шения затратного бремени предпри-
нимателей» правительства Макро-
на. Фермеры в провинциях проводят 
различные акции против правитель-
ства. Они протестуют против повы-
шения налогов и цен на удобрения 
и вынуждены выражать свой протест 
необычным способом. В По и Байон-
не в знак протеста против повыше-
ния цен они выбросили шины, на-
воз и мусор перед правительствен-
ными зданиями.

Тем временем в СМИ появилась 
очередная неутешительная инфор-
мация со ссылкой на отчет на сайте 
главного банка Франции. Оказыва-
ется, в 2023 году в стране закрылось 
более 55 тыс. компаний, что является 
самым высоким показателем, зафик-
сированным с 2017 года. Ужасающе, 
но факт, что количество банкротств 
в 2023 году во Франции выросло до 
55 492 к концу декабря.

Теперь с новым кабинетом Ма-
крон пытается немного успокоить-
ся. Но это ему только кажется. 

Новый премьер-министр Фран-
ции 34-летний Габриэль Атталь в чет-
верг представил свое правительство, 
в котором несколько членов кабине-
та остались на своих постах, в том 
числе министр внутренних дел Же-
ральд Дарманен и министр юстиции 
Эрик Дюпон-Моретти. 

Во французской системе прези-
дент определяет общую политику, 
в то время как премьер-министр от-
вечает за выбор кабинета и повсед-
невное управление правительством.

Генеральный секретарь Елисей-
ского дворца официально объявил 
о новом правительстве Франции. 
Алексис Келер сделал это заявле-
ние из Зимнего сада президентско-
го дворца.

Ряд французских политических 
тяжеловесов сохранили свои посты. 
В дополнение к Дарманену на посту 
министра внутренних дел и Дюпон-Мо-
ретти на посту министра юстиции Брю-
но Ле Мэр сохранил свой пост мини-
стра финансов, а Себастьен Лекорню  
остался министром обороны.

Стефан Сежурне, который ког-
да-то состоял в гражданском парт-
нерстве с Атталем, назначен новым 
министром иностранных дел Фран-
ции, сменив на этом посту Катрин 
Колонну. 

Среди женщин, выдвинутых на 
посты в кабинете министров, в каче-
стве нового министра культуры пред-
ставлена бывший министр юстиции 
Рашида Дати. Дати, занимавшей пост 
министра юстиции при бывшем пре-
зиденте Николя Саркози, пришлось 
уйти из консервативного крыла пар-
тии «Республиканцы», чтобы занять 
свой новый пост.

Катрин Вотрен назначена ми-
нистром здравоохранения и труда,  
Амели Удеа-Кастера возглавит мини-
стерство образования, а Сильви Ре-
тейло возглавит образование и иссле-
дования. Приска Тевено, ранее зани-

мавшая пост заместителя министра 
по делам молодежи, была назначе-
на пресс-секретарем правительства.

Назначение Дати еще больше уво-
дит правительство вправо. Выдвиже-
ние президентом Макроном Дати на 
пост министра культуры стало нео-
жиданным шагом, который, по мне-
нию аналитиков, еще больше осла-
бит его консервативных оппонен-
тов. Дати, бывший министр юстиции, 
пользуется большой известностью 
во Франции.

«Это огромный политический 
переворот, никто не ожидал, что 
это произойдет, - заявила бывший 
министр Саркози Розелин Башелот 
в эфире телеканала BFM. - Она очень 
драчлива, она популярна среди про-
стых людей».

Привлекая громкое имя из кон-
сервативных рядов, правительство 
Макрона теперь также еще более явно 
склоняется вправо.

Еще одной неожиданностью стало, 

как мы уже отмечали выше, назначе-
ние 38-летнего Сежурне на пост ми-
нистра иностранных дел Франции.

Сежурне является главой партии 
Макрона «Возрождение» и лидером 
группы либеральных, проевропейских 
законодателей «Обновляя Европу» 
в Европейском парламенте. Он так-
же является бывшим партнером по 
«гражданскому браку» Атталя. Атталь, 
первый открытый гей-премьер-ми-
нистр Франции, публично объявил об 
их отношениях, когда впервые при-
соединился к правительству Макро-
на в 2018 году. Они никогда публич-
но не подтверждали свой разрыв, но 
в своем октябрьском заявлении в Вер-
ховный орган по прозрачности в об-
щественной жизни, который собира-
ет декларации высокопоставленных 
чиновников для фиксации потенци-
ального конфликта интересов, Ат-

таль заявил, что у него нет партнера.
Макрон выбрал Атталя, лояли-

ста, разбирающегося в средствах мас-
совой информации, чтобы вдохнуть 
новую жизнь в свой второй срок, по-
скольку его рейтинги одобрения рез-
ко упали. Его назначение стало сиг-
налом о том, что грядут перемены, 
поскольку Макрон пытается обно-
вить свое правительство после года 
беспорядков из-за спорной пенси-
онной реформы и иммиграционно-
го закона, который, по мнению кри-
тиков, сделал слишком много усту-
пок крайне правым. 

Атталь пообещал проявить сме-
лость в оказании помощи среднему 
классу в условиях роста стоимости 
жизни, сигнализируя о желании Ма-
крона повысить шансы своей пар-
тии на выборах в Европейский пар-
ламент в 2024 году. 

Поскольку Макрон не может сно-
ва баллотироваться в президенты, не-
сколько министров публично вырази-

ли обеспокоенность тем, что у лиде-
ра ультраправых Марин Ле Пен есть 
лучшие шансы выиграть президент-
ские выборы в 2027 году. 

Вероятно, Макрон обновил свое 
правительство, чтобы было кому про-
возгласить «Le Roi est mort, vive le 
Roi!» («Король умер. Да здравству-
ет король!») в нужной интерпрета-
ции, пытаясь увековечить свой по-
литический стиль. Но это не более 
чем домыслы Макрона, самого не-
компетентного политика на глобаль-
ной мировой арене.

Перестановки только усилят гон-
ку в лагере Макрона за то, чтобы сме-
нить его на президентских выборах 
в 2027 году. А в гонках наряду с Ат-
талем задействованы бывший пре-
мьер-министр Эдуард Филипп, ми-
нистр внутренних дел Жеральд Дар-
манен, министр финансов Бруно Ле 
Мэр, которые рассматриваются в ка-
честве потенциальных кандидатов.

Назначения в четверг сохранили 
некоторых опытных политиков на 
ключевых постах после критики со 
стороны других французских поли-
тиков, которые выразили сомнения 
по поводу возраста Атталя и отсут-
ствия у него опыта. Франсуа Байру, 
ключевой союзник президента, ко-
торый возглавляет партию MoDem, 
связанную с его правящей фракци-
ей, выразил сомнения в коммента-
рии ежедневной газете Le Parisien, за-
давшись вопросом, есть ли у Атталя 
«необходимый опыт, чтобы руково-
дить страной, переживающей такие 
глубокие трудности».

Велика вероятность того, что, де-
монстрируя свою «строгую» привер-
женность европейским псевдоцен-
ностям, в том числе, не принимая 
во внимание возраст, опыт и сексу-
альную ориентацию своих же под-
чиненных, Макрон, сам того не за-
мечая, низвергает Францию в некую 
пучину и бездну, что служит пред-
знаменованием того, что президент-
ство Макрона войдет в историю не 
только как самое неудачное, мрачное 
и позорное, но еще и как аморальное 
и совершенно омерзительное. 

Le Roi est mort, vive le Roi!

Президентство Макрона войдет в исто-
рию не только как самое неудачное, мрач-
ное и позорное, но еще и как аморальное 
и совершенно омерзительное

В ходе традиционного еже-
недельного брифинга глава 
пресс-службы МИД РФ Мария 
Захарова коснулась утвержде-
ний армянской стороны каса-
тельно так называемой «этни-
ческой чистки» в Карабахе, со-
общает ТАСС.

«Хотелось бы предоставления 
каких-то фактов, если есть хоть ка-
кой-то документ какой-либо меж-
дународной организации, которую 
в Иреване (здесь и далее кавычки 
наши. - Ред.) считают авторитетной. 
Например, ООН или какой-либо дру-
гой организации. Если есть хоть ка-
кой-то документ, или какое-нибудь 
заявление, которое свидетельство-
вало бы о том, что подобные «этни-
ческие чистки» были, будьте добры, 
предоставьте нам ссылки на этот до-
кумент», - сказала она.

Напомним, что 1 октября 2023 
года миссия ООН прибыла в Кара-
бах для ознакомления с ситуацией на 
местах и определение гуманитарных 
потребностей жителей. В состав мис-
сии входили представители различ-
ных ведомств ООН. Так вот в своем 
заявлении миссия ООН опровергла 
утверждения армян о так называе-
мой «этнической чистке» в Карабахе.

«Миссия ООН во главе с по-
стоянным координатором ООН 
в Азербайджане Владанкой Андре-
евой посетила в воскресенье, 1 ок-
тября, Карабахский регион Азер-
байджана. Отправляясь из Агдама, 
миссия посетила город Ханкенди, 
где встретилась с местным населе-
нием и ознакомилась с ситуацией 
в сферах здравоохранения и обра-
зования. В местах своего посещения 
миссия не выявила ущерба граждан-
ской общественной инфраструкту-
ре, включая больницы, школы и жи-
лье, а также культурные и религиоз-
ные объекты. Миссия увидела, что 
правительство Азербайджанской Ре-
спублики готовится к возобновле-
нию медицинского обслуживания 
и некоторых коммунальных услуг 
в городе», - говорилось в заявлении.

Глава пресс-службы российско-
го МИД таже выразила свое отно-
шение к заявлению Армении каса-
тельно деструктивной деятельности 
российских миротворцев. 

Напомним, что ранее премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян за-
явил, что российские миротворцы 
«не защитили мирное население  
Карабаха».

«Мы видим эти заявления. Мы 
считаем их деструктивными, и са-
мое главное, не соответствующи-
ми действительности. Странно, что 
они продолжаются. У нас налажен 
очень хороший, доверительный ди-
алог с коллегами из МИД Армении. 
Мы неоднократно доводили россий-
скую позицию касательно этих заяв-
лений, говорили о том, что они не-
сут только новые проблемы в дву-
сторонних отношениях и точно не 
содействуют ничему - ни укрепле-
нию двусторонней повестки, ни ре-
шению региональных проблем. Но, 
к сожалению, видимо кому-то там 
выгодно. Я не знаю, выгодно ли это 

в Армении кому-то, выгодно ли это 
за рубежом Армении кому-то. Слож-
но сказать, - отметила она, подчерк-
нув, что такие заявления - это по-
пытки подтасовать факты ради сня-
тия с себя ответственности. - Никто 
не имеет права оскорблять россий-
ских миротворцев».

Глава пресс-службы МИД РФ так-
же прокомментировала нацистский 
марш, который прошел в начале ян-
варя в Иреване. «Мы видели эти ка-
дры и с глубокой обеспокоенностью 
восприняли состоявшееся в январе 
в центре Иревана шествие группы 
фашиствующих молодчиков. Мы, 
конечно, удивлены, что армянские 
силы правопорядка никак не вос-
препятствовали участникам сходки, 
которые буквально демонстрирова-
ли на камеру в присутствии СМИ 
свою ориентацию, скидывая руки 
в нацистском приветствии. Сожа-
ление вызывает отсутствие должной 
реакции властей Армении, право-
защитных структур. Мы убеждены, 
что необходимо пресекать любые 
проявления нацизма», - резюмиро-
вала Марина Захарова.

Ю.АББАСЗАДЕ

Холодный душ для Иревана
Мария Захарова раскритиковала армян за фейк о т.н. «этнической чистке» в Карабахе
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ВЗГЛЯД

КОММЕНТАРИЙ

12 января 2024 года в штаб-квар-
тире Постоянного арбитражного 
суда в Гааге (Нидерланды) состо-
ялось процессуальное заседание 
в рамках межгосударственного 
арбитражного процесса, иници-
ированного Азербайджанской 
Республикой против Республики 
Армения на основании Договора 
об Энергетической хартии, сооб-
щили в Управлении пресс-служ-
бы МИД Азербайджана. 

На заседании Азербайджан пред-
ставляла делегация во главе с заме-
стителем министра иностранных дел 
Эльнуром Мамедовым.

27 февраля 2023 года Азербайд-
жан инициировал арбитражный про-
цесс с требованием компенсации за 
нарушение Арменией многочислен-
ных положений Договора об Энерге-
тической хартии и принципов меж-
дународного права. В арбитражном 
уведомлении Азербайджана было ука-
зано, что Армения нарушила свои меж-
дународные обязательства, отказав-
шись признать и уважать суверенные 
права нашей страны на энергетиче-
ские ресурсы, расположенные в Ка-
рабахском регионе, являющемся меж-
дународно признанной территорией 
Азербайджана и находившемся под 
оккупацией Армении почти 30 лет.

В период незаконной оккупации 
Армения незаконно лишила Азер-
байджан доступа к его энергетиче-
ским ресурсам и возможности их раз-
работки, а также использовала эти 

ресурсы в собственных целях и для 
получения прибыли. Также пресека-
лось использование Азербайджаном 
богатых ресурсов водной, ветряной 
и солнечной энергии в Карабахском 
регионе страны.

Арбитражный процесс был ини-
циирован Азербайджаном в рамках 
Договора об Энергетической хартии 
после того, как вопрос не нашел удов-
летворительного решения в ходе не-
скольких раундов дипломатических 
переговоров между Азербайджаном 
и Арменией. 

Дело будет рассматриваться Ар-
битражным судом, состоящим из трех 
судей, назначенных с обеих сторон. 

Арбитражному суду предложе-
но вынести окончательное решение 
касательно неисполнения Армени-
ей своих юридических обязательств 
по Договору об Энергетической хар-
тии и потребовать справедливой ком-
пенсации в соответствии с нормами 
международного права.

Армению призовут к ответу
Состоялось заседание в рамках арбитражного  
процесса, инициированного Азербайджаном

Тактико-специальные учения 
по повышению профессиона-
лизма оперативных (комман-
до) подразделений проводятся 
в соответствии с планом под-
готовки на 2024 год.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны Азер-
байджана, в очередной день, уточ-
нив задачи, коммандо выполнили 
тактические действия по переди-

слокации в районах со сложной 
местностью. Задачи по прорыву 
обороны условного противника 
и захвату опорного пункта были 
успешно выполнены.

Коммандо демонстрируют высо-
кий профессионализм при выпол-
нении задач на тактико-специаль-
ных учениях, которые направлены 
на дальнейшее совершенствование 
практических навыков военно-
служащих.

Прорвана оборона условного противника
Коммандо повышает профессионализм 
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Армянский террор бушевал 
и в других губерниях Юж-

но-Кавказского мегарегиона. В се-
кретном донесении помощнику 
начальника Кутаисского губернско-
го жандармского управления Ба-
тумской области сообщалось об 
убийстве армянскими террориста-
ми 23 июля 1905 года чиновника 
Батумского отделения «Русско-
го общества пароходства и тор-
говли» Вереникина. 

Хаджар ВЕРДИЕВА,
доктор исторических наук

Еще раньше, в начале января  
1905 года, армяне-террористы соверши-
ли покушение на армянина, управляю-
щего отделением Тифлисского коммер-
ческого банка. Причиной послужило 
отношение этого управляющего-ар-
мянина к секвестру: неподчинение ан-
типравительственным призывам ар-
мянства, несогласие с возвращением 
церковного имущества армяно-гри-
горианской церкви (АОПД УДП АР, 
ф.276, оп.8, д.61, л.70).

Армянские теракты в эти годы шли 
по восходящей в силу активного во-
оружения террористов-комитетчи-
ков. Так, в телеграммах и секретных 
донесениях начальника Бакинского 
жандармского управления полков-
ника Глобы указывалось, что армя-
не-террористы создавали склады ору-
жия, изготовляли бомбы, перевозили 
оружие по железной дороге Южного 
Кавказа (АПД УДП АР, ф.276, оп.8, 

д.59, лл.1-5) и безжалостно расправ-
лялись с теми своими сородичами, 
которые не подчинялись правилам 
армян-националистов. Во имя сво-
их бредовых идей армянские нацио-
налисты, насаждая страх, физически 
расправлялись с армянами - чинов-
никами    кавказской администрации 
и силовых структур, не подчинявши-
мися требованиям дашнаков, точнее 
реализации бредовых идей армянства. 
Еще до начала Первой русской рево-
люции, в декабре 1904 года, был убит 
околоточный надзиратель Тифлиса 
Тер-Сааков. По агентурным сведени-
ям Тифлисского охранного отделения, 
околоточный надзиратель был убит 
игдырскими террористами-дроша-
кистами. Еще раньше был убит армя-
нами-террористами начальник Сур-
малинского уезда Иреванской губер-
нии Акопян (АОПД УДП АР, ф.276, 
оп.8, д.61, лл.56, 61). Начальник Тиф-
лисского охранного отделения В.Лав-
ров в своей записке директору депар-
тамента полиции А.А.Лопухину писал, 
что священники армяно-григориан-
ской церкви г.Гори отказались отпе-
вать Тер-Саакова, при этом не реа-
гируя на мольбы отца убитого. Так, 
действуя по алгоритмам «армянского 
вопроса» и развивая интеллигибель-
ную мечту армянства, церковь и тер-
рористы-националисты действовали 
в тандеме. Однако основной удар тер-
рористических актов армянских на-
ционалистов был направлен против 
автохтонного населения Азербайджа-
на - азербайджанских тюрков.  

К началу 1905 года армянство ре-
шило на практике реализовать синер-
гию «армянского синдрома» - террор 
и сепаратизм против азербайджанского 
народа. В годы Первой русской рево-
люции армяне-националисты откры-
то демонстрировали свою ненависть 
к азербайджанским тюркам. Не сумев 
реализовать свои авантюристические 
планы в Малой Азии на исходе XIX 
века за счет земель Османской импе-
рии, в начале XX века армяне наме-
ревались реализовать свой коварный 
замысел на Кавказе за счет азербайд-
жанских тюрков. Реалии свидетель-
ствуют: антиазербайджанская такти-
ка армянских националистов во гла-
ве с партией «Дашнакцутюн» привела 
к армяно-азербайджанскому конфлик-
ту 1905-1906 годов, в котором эта пар-
тия показала себя вдохновителем и но-
сителем терактов и сыграла немалую 
роль во вспышке терроризма в этом 
межнациональном конфликте. Еще 
накануне армяно-азербайджанского 
конфликта армянские террористы не-
однократно пытались совершать про-
вокации, направленные против автох-
тонного населения Кавказа - азербайд-
жанских тюрков. Следует отметить, 
враждебное отношение армян-наци-
оналистов к азербайджанскому на-
селению проявлялось еще до начала 
Первой русской революции, в марте 
1903 года, до объявления секвестра 
на имущество армяно-григорианской 
церкви. Радикальный настрой армян, 
в частности, ярко проявлялся в Ире-
ванской губернии (Вердиева Х.Ю. Пе-
реселенческая политика Российской 
империи в Северном Азербайджа-
не. Баку, 1999, с. 134). В конце янва-
ря 1905 года отправленные министру 
внутренних дел Российской империи 
телеграммы подчеркивали провокаци-
онные действия армян-инсургентов 
в отношении азербайджанских тюр-
ков Иревани, а также предупрежда-
ли о предстоящих погромах, плани-
руемых на 28 января (АОПД УДП АР, 
ф.276, оп.8, д.61, л.65). И все это про-

исходило еще до начала армяно-азер-
байджанского противостояния в Баку. 
Провокационные действия армян-на-
ционалистов распространялись и на 
другие губернии Азербайджана. Фак-
тические материалы свидетельство-
вали, что «случаи убийства азербайд-
жанских тюрков в целях террора сна-
чала в гор. Баку, а затем и в других 
местах стали следовать одно за дру-
гим» (АОПД УДП АР, ф. 276, оп. 8, 
д. 265, л. 13). В период армяно-азер-
байджанского противостояния даш-
накский террор свирепствовал так-
же в Елизаветпольской губернии, где 
«армяне были отлично вооружены, 
а тайная их организация «Дашнак-
цутюн» творила беспредел и распра-
ву над населением» (АОПД УДП АР, 
ф.276, оп.8, д.265, л.13). Сложивша-
яся социально-политическая ситуа-
ция в годы Первой русской револю-
ции в Кавказском мегарегионе, а также 
в губерниях Азербайджана отличалась 
непредсказуемостью и конфликтно-
стью. Насажденный идеологами ар-
мянства в умы блуждающих армян 
миф о «великой Армении» толкал их 
на провокации против азербайджан-
ских тюрков. 

(Продолжение следует)

На матрице истины
«Армянский вопрос» на Кавказе  

в годы Первой русской революции

К началу 1905 года ар-
мянство решило на прак-
тике реализовать си-
нергию «армянского 
синдрома» - террор и се-
паратизм против азер-
байджанского народа

Продолжение.  
Начало в №05

Недавно министр транспорта и ин-
фраструктуры Турецкой Республи-
ки Абдулкадир Уралоглу заявил, что 
проект Зангезурского коридора мо-
жет быть реализован в 2028 году. А.У-
ралоглу отметил, что работы по ко-
ридору будут продолжены в ближай-
шие пять лет: «В последнее время из 
Армении поступают позитивные со-
общения по этому вопросу. 43-кило-
метровая часть коридора находится 
на территории Армении. Вопрос бу-
дет решен после завершения плани-
рования. Таким образом, нам будет 
легче достичь объединения тюркско-
го мира».

Министр отметил, что хотя ар-
мянская сторона не относится к этому 
вопросу положительно, премьер-ми-
нистр Никол Пашинян также понима-
ет важность коридора и признает, что 
это правильный выбор и единствен-
ный шанс для будущего возрождения 
погибающей Армении. По словам ту-
рецкого министра, Иран также хочет 
присоединиться к Зангезурскому ко-
ридору: «Об этом ведутся перегово-
ры между Ираном и Турцией. Зан-
гезурский коридор очень важен для 
нас. Мы также можем помочь Ира-
ну присоединиться к этому проекту. 
Мы предприняли шаги в отношении 
224-километрового участка Зангезур-
ского коридора с турецкой стороны. 
Надеюсь, мы завершим все работы 
в 2028 году».

Комментируя заявление турецко-
го министра Абдулгадира Уралоглу 
относительно возможности реализа-
ции проекта Зангезурского коридора 
в 2028 году, официальный представи-
тель МИД Ирана Насир Канани отме-
тил, что позиция Тегерана по этому 
вопросу более чем ясна: «Ситуация 
на Кавказе, мир и стабильность, ко-
ридоры и транзитные пути. У нас по 
этому поводу четкая позиция. Тегеран 
выступает за расширение сотрудниче-
ства в региональной, а также в торго-
вой, транспортной и транзитной сфе-
рах ради мира и стабильности. Мы 
всегда отмечали, что развитие торго-
во-экономического сотрудничества не 
может быть оправданием геополити-
ческих изменений в регионе, наруше-

ния суверенитета и территориальной  
целостности различных стран».

Помощник Президента Азербайд-
жана - заведующий отделом по во-
просам внешней политики Админи-
страции Президента Хикмет Гаджиев 
в интервью немецкой газете Berliner 
Zeitung заявил: «В трехстороннем За-
явлении от 10 ноября 2020 года Арме-
ния взяла на себя обязательство гаран-
тировать безопасность транспортных 
связей между западными районами 
Азербайджанской Республики и ее 
Нахчыванской Автономной Республи-
кой с целью организации беспрепят-
ственного движения граждан, транс-
портных средств и товаров в обоих 
направлениях… Азербайджан заинте-
ресован в создании надлежащего со-
общения с Нахчываном. Однако, не-
смотря на свои обязательства, Арме-

ния препятствует этому процессу уже 
три года. Поэтому Азербайджан уже 
достиг соглашения с Ираном об аль-
тернативном маршруте через иран-
скую территорию. Мы не намерены 
и дальше ждать, когда армянская сто-
рона будет готова реализовать свои 
обязательства, и используем любую 
возможность для диверсификации 
наших путей сообщения».

Х.Гаджиев уточнил, что Баку ожи-
дает отмены таможенного и погранич-
ного контроля только при транспор-
тировке товаров с материковой части 
Азербайджана в Нахчыванскую Ав-
тономную Республику. Но когда то-
вары перевозятся из Азербайджана 
в третью страну, конечно же, Арме-
ния будет обеспечивать соответству-
ющий таможенный и пограничный 
контроль.

По словам Х.Гаджиева, Азербайджан 
ожидал облегченного прохода, и азер-
байджанская сторона готова рассмо-
треть модели вроде калининградской. 
«Мы также пригласили Всемирную 
таможенную организацию поделить-
ся своими наработками и стандарта-
ми», - заявил помощник Президента. 

В свою очередь эксперты отме-
чают, что Азербайджан не претен-
дует на контроль над Зангезурской 
дорогой, а просто хочет, чтобы това-
ры, идущие в Нахчыван, проходили 
бесконтрольно. 

В международной практике есть 
такой пример. Как уже говорилось 
выше, это коридор, соединяющий 
Калининградскую область с Росси-
ей. По этому коридору поезда из Рос-
сии беспрепятственно проходят че-
рез Литву в Калининград. В настоя-
щее время их не проверяют таможня 
и пограничники. Этот режим также 
может быть применен на участке Зан-
гезурского коридора, проходящего по 
территории Армении.

Сегодня всему миру известна по-
зиция Азербайджана, который не жа-
леет усилий для обеспечения устой-
чивого мира и сотрудничества в ре-
гионе, достижения мира с Арменией, 
открытия линий связи, а также Зан-
гезурского коридора. Об этом неод-
нократно заявлял глава нашего госу-
дарства с самых высоких трибун меж-
дународных мероприятий. Конечно, 
после того как Зангезурский коридор 
будет реализован, он изменит геопо-
литический и геоэкономический ланд-
шафты региона, принесет процвета-
ние и развитие обширной территории 
от Азии до Европы. Именно поэтому 
международные партнеры Азербайд-
жана разделяют и поддерживают по-
зицию нашей страны относительно 
этого коридора.

Остается совсем немного време-
ни до реализации беспрецедентного 
транснационального проекта «Зан-
гезурский коридор», который объе-
динит страны и народы на обширной 
территории и станет гарантом мира 
и безопасности во имя устойчивого 
развития.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Шанс на возрождение региона

Остается совсем немного времени до реали-
зации беспрецедентного транснационально-
го проекта «Зангезурский коридор», кото-
рый объединит страны и народы на обшир-
ной территории и станет гарантом мира и  
безопасности во имя устойчивого развития
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Известные представители фран-
цузской общественности под-
вергли резкой критике недопу-
стимое обращение с «Азербайд-
жанским парком» и памятником 
выдающейся азербайджанской 
поэтессе Хуршидбану Натаван 
в городе Эвиан-ле-Бен.

Как сообщили в Государственном 
комитете по работе с диаспорой, по-
четный сенатор Франции Ален Вас-
сель (Alain Vasselle) назвал инициати-
вы мэрии города, связанные с изме-
нением названия «Азербайджанского 
сквера» и причинением ущерба скве-
ру абсурдными и совершенно дале-
кими от объективности действиями 
проармянских сил.

По мнению почетного сенатора, 
недовольство тем или иным событием 
может быть выражено различными 
путями. Однако писатели и поэты - 
это история. Произведения таких ге-
ниев, как Александр Дюма и поэтес-
са-принцесса Хуршидбану Натаван, 
являются частью общего культурно-
го наследия и принадлежат культуре.

Он отметил, что необходимо было 
создать условия Азербайджану для 
восстановления его территориальной 
целостности и суверенитета мирным 
путем, следовало прийти к догово-
ренности о том, чтобы сесть за стол 
переговоров через дипломатические 
каналы Армении и Азербайджана.

Президент Ассоциации друзей 
Азербайджана во Франции, бывший 
член Национальной ассамблеи Фран-
ции Жером Ламбер (Jerome Lambert) 
также расценил действия мэрии го-
рода Эвиан как совершенно неумест-
ное поведение, назвав его результа-
том деятельности мощного армян-
ского лобби.

«После восстановления Азербайд-
жаном суверенитета над территори-
ями, оккупированными Арменией 30 
лет назад, в частности, во Франции 
подняли голову силы, оппозицион-
ные официальному Баку. Данные силы 
используют армянскую диаспору во 
Франции, недовольную нынешней 
ситуацией. Эта оппозиция пытает-
ся даже прибегнуть к истерическому 
поведению, ликвидации всех сим-
волов, мест, связанных с Азербайд-
жаном. Ряд представителей армян-
ской диаспоры во Франции старает-
ся настроить французских политиков 
против Азербайджана», - сказал пре-
зидент ассоциации, подчеркнув, что 
грязные действия, предпринимаемые 
против Азербайджана, который вос-
становил свое право, ничем нельзя 
оправдать. Проармянские силы, дей-
ствующие во Франции против Азер-
байджана, препятствуют установле-
нию мира между Баку и Иреваном.

Почетный член Национальной ас-
самблеи Франции и Парламентской 
ассамблеи НАТО Жан-Люк Рейцер 

(Jean-Luc Reitzer) признал, что край-
не огорчен плохим обращением с па-
мятником азербайджанской поэтессе 
Хуршидбану Натаван в городе Эви-
ан. «Я воспринял произошедшее в го-
роде Эвиан с горечью. Азербайджан 
и Франция всегда поддерживали пре-
красные отношения во всех сферах: 
в экономической, культурной, а так-
же в других направлениях. Однако 
сегодня многие во Франции, не зная 
Азербайджана, его истории, никогда 
не бывая в Азербайджане, выступа-
ют против него», - отметил он.

Жан-Люк Рейцер напомнил, что 
во время первой Карабахской вой-
ны Карабах был захвачен и управ-
лялся сепаратистами. При этом ни 
одно государство, даже сама Арме-
ния, не признало независимости этой 
территории.

«Во время второй Карабахской 
войны Азербайджан смог восстано-
вить свою территориальную целост-
ность. Те, что твердят об армянских 
беженцах, забыли, что после первой 
Карабахской войны сотни тысяч азер-
байджанцев вынуждены были оста-
вить свои дома и свою землю в Кара-
бахе, были изгнаны из родных оча-
гов. Я был в лагерях этих беженцев 
в Баку. Крайне огорчен несправед-
ливым отношением, проявляемым 
сегодня в моей стране к Азербайд-
жану и позиции азербайджанского 
народа», - сказал Рейцер.

Оправданию не подлежит
Французский сенатор и депутаты осудили осквернение  
памятника Натаван и антиазербайджанское поведение

Эвиан: жители в шоке
Акт вандализма против  
памятников культурного 
наследия недопустим

Жители Эвиана возмущены ак-
том вандализма против памят-
ника Хуршидбану Натаван, ко-
торым они всегда любовались. 

По их мнению, подобные действия 
в отношении памятника недопусти-
мы и непонятны. Вандализм по от-
ношению к памятнику дочери по-
следнего Карабахского хана, выда-
ющейся азербайджанской поэтессе 
XIX века, чей сборник иллюстриро-
ванных стихотворений «Цветочная 
тетрадь» включен в Международный 
реестр UNESCO «Память мира», шо-
кировало местных жителей.

Корреспондент АЗЕРТАДЖ посе-
тила Эвиан, где произошел инцидент, 
и поговорила с местными жителями.

Шамбион Колет сказал: «Акт ванда-
лизма в отношении памятников куль-
турного наследия недопустим. Этот 
памятник радовал глаз. Это очень кра-
сивый памятник. К сожалению, он 
подвергся вандализму. Совершившие 
это далеки от человечности».

Жительница Эвиана Натали Мо-
гель отметила: «Это тихое место для 
отдыха. Ведь это образец культуры, 
памятник поэтессе. Это культура, а не 
политика, что должен понять каждый».

Другой житель, пожелавший остать-
ся неизвестным, заявил, что акт ван-
дализма против этого памятника - это 
большой скандал. «Чему может слу-
жить такое отношение к памятнику? 
Это пример национализма. Это па-
мятник зарубежной поэтессе, такой 
поступок могли совершить только на-
ционалисты. Во Франции существу-
ют национализм и расизм, а в послед-
нее время усилилось расистское от-
ношение к иностранцам», - сказал он.

«Подобный акт вандализма в отно-
шении памятника недопустим. Люди 
должны уважать памятники культу-
ры. Мы не можем понять, почему был 
совершен вандализм против этого 
памятника. Нормальный человек не 
совершит такое», - поделился своим 
мнением житель города Рожеб Латфи.
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ФИНАНСЫ

В качестве аргумента Центробанк 
называл поддержание на фактической 
и прогнозируемой инфляции в целе-
вом коридоре, а также стабилизацию 
инфляционных ожиданий. 

Помимо этого, говоря о причинах 
декабрьского смягчения, ЦБА ссылался 
на избыточное предложение на валют-
ном рынке. Впрочем, все эти аргумен-
ты приводились и в ходе предыдущего 
решения, а повторный подобный шаг 
понадобился из-за того, что с момента 
последнего заседания Совета управля-
ющих по денежно-кредитной полити-
ке регулятора годовой уровень инфля-
ции, как считают в главном банке, по-
низился даже быстрее, чем ожидалось. 
Как бы то ни было, решения о смягче-
нии денежно-кредитной политики ре-
гулятора принимаются дважды с ноя-
бря, вот только проценты по срочным 
депозитам в национальной и, что важ-
но, резервной валюте продолжили рост. 

Ключевая ставка - это минималь-
ный процент, под который Центро-
банк Азербайджана выдает кредиты 
коммерческим банкам. Обычно, когда 
ставка падает, то постепенно снижается 

и размер процентов по кредитам в ком-
мерческих банках, а также меньше ста-
новятся проценты по депозитам. Ког-
да она повышается, то происходит об-
ратная ситуация, поскольку выдавать 
займы под меньший процент должно 
быть невыгодно и даже убыточно для 
кредитных организаций. Таким обра-
зом, ставки по кредитам и депозитам 
в коммерческих банках всегда меня-
ются с учетом динамики ставки ЦБ, 
а разница в значениях позволяет бан-
кам зарабатывать. 

Традиционно считается, что про-
центы по депозитам изменяются в ту 
же сторону, что и ключевая ставка глав-
ного банка, и если процент кредитова-
ния Центробанка идет на снижение, то 
и депозиты в коммерческих банках по-
вторяют эту динамику. Однако доход-
ность по срочным вкладам в банках на-
шей страны не только не понизилась, 
но даже пошла в рост. По некоторым 
данным, ставки по депозитам в систе-
мообразующих банках страны в насто-
ящее время варьируют в пределах от 
8 до 9,5%, что зависит от сроков раз-
мещения вклада. Примечательно, что 
до этого местные кредитно-финансо-
вые структуры принимали вклады не 
дороже 5-6%. Аналитики этой сферы 
отмечают, что рост процентов по де-
позитам, безусловно, положительная 
сторона вопроса, поскольку вслед за 
этим повышается и доходность наших 
вкладчиков. Однако обратной сторо-
ной растущих дивидендов по вкладам 
может быть подорожание банковских 
кредитов. 

Рост ключевой ставки и, как след-
ствие, процентов на банковские продук-

ты запускает цепную реакцию. Став-
ки по депозитам увеличиваются, од-
нако они повышаются и по ипотеке, 
и по кредитам, что охлаждает интерес 
граждан и бизнеса к этим продуктам. 
В результате население начинает мень-
ше тратить, снижается покупательская 
способность, которая притормажива-
ет цены, а инфляция замедляется. В на-
шем случае политика на снижение ста-
вок ЦБА сопровождается подорожани-
ем кредитов в коммерческих банках на 
волне растущих процентов по вкладам. 

Примечательно и то, что на рост 
депозитных ставок не повлияли ко-
личество межбанковских транзак-
ций в национальной валюте на плат-
форме Bloomberg, а также их средняя 
процентная ставка. Однако Центробанк 
привлек часть пассивных активов бан-
ков через свои ноты, а это продуцирует 
спрос в них на дополнительные сред-
ства. Кроме того, солидная доля налич-
ности, хранящейся вне кредитно-фи-
нансовых структур, также вынуждает 
банки к более активным действиям по 
привлечению этих средств. Наличные 
деньги в обращении (денежный агре-
гат М0) составили, по последним дан-
ным, 15 млрд манатов. 

В одном из предыдущих наших вы-
пусков мы уже писали, что количество 
матрасных сбережений населения рос-
ло на протяжении всего года. И если 
по итогам восьми месяцев года нынеш-
него граждане хранили у себя 14 млрд 
604 млн манатов наличности, то за де-
вять месяцев этот показатель увеличил-
ся уже до 14 млрд 741 млн манатов, а за 
десять месяцев прошедшего года сумма 
наличных денег вне банков подросла 
аж на 17% по сравнению с тем же про-
шлогодним промежутком времени. По 
мнению экспертов, такой расклад неже-
лателен с точки зрения финансирова-
ния реального сектора национальной 
экономики, ведь депозиты от физиче-
ских лиц - это займы для финансовых 
организаций и бизнеса. 

Поэтому банки вынуждены сти-
мулировать приток денежных средств, 
а если учитывать львиную долю «ко-
ротких» вкладов в портфелях местных 
кредитно-финансовых структур, то они 
заинтересованы привлекать депозиты 
на относительно долгое время, чтобы 
не допустить разрывов активов и пас-
сивов по срокам погашения. Но дело 
еще и в том, что проценты растут и по 
долларовым сбережениям. 

Председатель правления Ассоциа-
ции банков Азербайджана Закир Нури-
ев объяснил ситуацию ростом ставок 
на международных рынках. Мол, сле-
дуя этой тенденции, некоторые мест-
ные банки тоже принимают депози-
ты по ставке дороже годового процен-
та страхования долларовых вкладов. 
«Однако все наши банки принимают 
депозиты в манатах только в пределах 
страховой процентной ставки, - заве-
рил он. - Мы полагаем, что проблем 
не возникнет, поскольку банковских 
банкротств не ожидается».

Здесь важно учитывать, что депо-
зиты, принимаемые в банках - членах 
Фонда страхования вкладов, застрахо-
ваны на сумму до 100 000 манатов при 
годовой процентной ставке 2,5% в ино-
странной и 12% в национальной валю-
те. При наступлении страхового слу-
чая компенсация выплачивается толь-
ко в рамках страхуемой доходности. 

Ставка на рост
В Генеральном плане Баку до 

2040 года отражены основ-
ные приоритеты развития сто-
лицы на ближайшие 20 лет. В част-
ности, предусматривается стро-
ительство ряда новых объектов 
образования, отвечающих самым 
современным требованиям. Ка-
кие же новшества ожидают жи-
телей нашего города?

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Одна из приоритетных задач Ген-
плана Баку 2040 - создание устойчи-
вой среды развития столицы. Речь идет 
и о создании комфортной, современ-
ной образовательной инфраструкту-
ры. В числе новшеств - появление но-
вого интеллектуально-делового рай-
она, включающего в себя «зеленый» 
университетский городок. Он будет 
полностью интегрирован в сеть ги-
бридных «зеленых» коридоров, а зна-
чит, станет доступным для средств ми-
кромобильности. 

В документе также предусмотре-
но строительство в бакинском поселке 
Мардакян Центра экознаний и туризма. 

Появятся в столице и центры зна-
ний, в которых планируется совместить 
функционирование учебных и выс-
ших учебных заведений, находящихся 
в непосредственной близости от веду-
щих сфер экономической деятельно-
сти. Они обеспечат связь между таки-
ми уровнями образования, как выс-
шее и профессиональное. То есть, по 
сути, должны появиться своего рода 
образовательные кластеры. 

Что даст создание таких центров 
бакинцам? Интеграция образования, 
науки и инновационной деятельности 
- один из важнейших факторов, спо-
собствующих динамичному развитию 
экономики и общества. Особое значе-
ние придается наукоемким технологи-
ям и эффективному использованию 
кадрового потенциала. 

Так, в Генплане предлагается создать 
до 2040 года «Центр знаний», поддер-
жав планы правительства по расши-
рению общежития филиала Москов-
ского университета и университетского 
городка. Он будет располагаться меж-
ду Хырдаланом и Лекбатаном, и такое 
расположение предоставит ему ряд пре-
имуществ. От этого объекта до новых 
жилых кварталов Ходжасана можно 
будет добраться пешком всего за не-
сколько минут. А уже оттуда неслож-
но будет доехать на велосипеде до ло-
гистических и оптовых баз, располо-
женных в Лекбатане. 

В региональном центре Мардакян 
успешно развивается несколько сфер 
экономической деятельности, начи-
ная с сельского хозяйства и заканчи-
вая работой аэропорта. И в обозри-
мом будущем возникнет потребность 
в квалифицированных кадрах для ра-
боты в данных секторах на территории 
центра. Например, развитие аграрно-
го сектора потребует применения ме-
тодологии агропромышленного про-
изводства. 

Эксперт в области образования 
Надир Исрафилов в беседе с нашим 
корреспондентом прокомментировал 

идею создания таких центров. 
- Это только можно приветство-

вать, - говорит собеседник. - Самое 
главное - определиться с планом дей-
ствий, с тем, какая будет от них прак-
тическая польза. 

История помнит случаи, когда что-
то создавалось, а потом упразднялось 
из-за неэффективности. Чтобы этого 
не произошло, сначала надо разрабо-
тать соответствующий механизм, бла-
годаря которому такие объекты смогут 
способствовать получению молодыми 
людьми теоретических знаний и, одно-
временно, необходимых практических 
навыков. Ведь работодатель заинтере-
сован в уже готовых специалистах, ко-
торых не пришлось бы дополнительно 
учить, отправлять на платные курсы. 
Далеко не всегда выпускники вузов, 

в том числе магистры, могут трудоу-
строиться как раз из-за отсутствия не-
обходимого опыта. Сейчас во многих 
средних специальных и высших учеб-
ных заведениях утеряна связь с произ-
водством, которая существовала в свое 
время. Ее необходимо возродить и раз-
вить, так как это поможет формиро-
ванию квалифицированных специа-
листов, в которых так нуждается от-
ечественный рынок труда.

Большим плюсом будущих цен-
тров станет их расположение. Они бу-
дут находиться не в центре Баку, кото-
рый и так перегружен, а в пригородах. 

Это даст им новый толчок для разви-
тия. Н.Исрафилов уверен, что необ-
ходимо строить больше кампусов за 
городом, где у студентов было бы все 
необходимое для учебы, практической 
деятельности и полноценного отдыха. 

Педагог вуза, эксперт в области 
образования Сабина Алиева счита-
ет, что в этом направлении важно пе-
ренимать передовой международный 
опыт. Связь образования с професси-
ей - задача, отвечающая требовани-
ям времени. 

- Важно открывать образователь-
ные центры, где функционировали бы 
бесплатные курсы для школьников, 
которые проживают вдали от центра 
Баку. Они могли бы заниматься ин-
тересным и полезным делом, которое 
позволит им понять, что им по душе, 

и определиться с будущей професси-
ей. Подобные объекты работают во 
многих странах мира, - говорит собе-
седница. - Помнится, раньше в каждом 
районе столицы были дома пионеров, 
дома культуры, где молодежь прово-
дила свой досуг интересно и с поль-
зой. Недавно в Баку Министерством 
науки и образования были созданы 
три альтернативных центра, где под-
ростки постигают азы наук, занима-
ются музыкой и т.д. Сейчас многие 
дети не знают, куда девать энергию, 
и важно направить ее в созидатель-
ное русло. Появление таких образо-
вательных центров в столице помог-
ло бы решить целый спектр проблем, 
- считает эксперт. 

По мнению С.Алиевой, хорошо 
было бы привлечь к подобным про-
ектам педагогов, вышедших на пен-
сию. Ведь, у них за плечами большой 
опыт работы и желание продолжать 
приносить пользу обществу. К тому 
же они будут заинтересованы в этом 
финансово, так как смогут получать 
не только пенсию, но и зарплату. Так-
же в таких центрах могли бы работать 
и мотивированные студенты, прожи-
вающие в данной местности. 

Особую ставку надо делать на по-
вышение компьютерной грамотности, 
изучение IT-технологий, так как такие 
специалисты - одни из самых востре-
бованных в современном мире. А еще 
сейчас очень важно знание языков - как 
государственного, так и иностранных, 
в первую очередь английского. Поми-
мо педагогов в центрах должны рабо-
тать и психологи, к которым молодые 
люди смогут обращаться за помощью 
при необходимости. 

Тандем теории и практики
К 2040 году в Баку появятся центры знаний

Интеграция образования, науки и инно-
вационной деятельности - один из важ-
нейших факторов, способствующих дина-
мичному развитию экономики и общества

Проценты по депози-
там в коммерческих 
банках отметились 
тенденцией роста, 
несмотря на второе  
после ноября понижение 
учетной ставки глав-
ного банка страны
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Строящийся по заказу Фонда воз-
рождения Карабаха в городе Фи-
зули Центральный парк очища-
ется от строительного и другого 
мусора, а территория временно 
огорожена, сообщили нашему 
корреспонденту в пресс-службе.

В ходе работ особое внимание уде-
ляется защите деревьев на территории. 
Так, в соответствии с требованиями 
Закона «Об охране зеленых насажде-
ний», Министерство экологии и при-
родных ресурсов Азербайджана про-
вело мониторинг на территории, где 
будет построен парк.

Согласно заключению, данному 
по результатам мониторинга, по ини-
циативе Фонда возрождения Караба-
ха при участии сотрудников фонда, 
специалистов, которые были привле-
чены компанией By Medgalchi, подго-
товившей проектно-сметную докумен-
тацию по строительству парка, и со-
трудников компании ЗАО RAMCO, 
выявлено более 80 подлежащих со-
хранению деревьев и проведены со-
ответствующие работы по их охране.

Произрастающие на территории 
каркас, ясень, кизиловое дерево, фун-
дук, софора, клен, орех грецкий, а также 
занесенный в «Красную книгу» Азер-
байджанской Республики платан вос-
точный, инжирное и гранатовое дере-
вья были взяты под особый контроль 
и отмечены, а затем огорожены. Было 
принято решение обеспечить им не-
обходимый агротехнический уход.

Согласно проекту нового Генпла-
на города Физули, на площади 22,47 
га планируется построить Централь-
ный парк с учетом потребности в мас-
совом отдыхе населения, которое бу-
дет там проживать.

Парк не только станет простран-
ством, позволяющим горожанам эф-
фективно проводить досуг, но и создаст 
условия для формирования и сохра-
нения здоровой и естественной эко-
логической среды. Синтез современ-
ности и национального культурно-
го наследия послужит дальнейшему 
преображению облика города Физули 
и внесет большой вклад в восстанов-
ление экологического баланса регио-
на. Здесь планируется создание зон от-
дыха, многофункциональных откры-
тых «зеленых» пространств, центров 
общественного питания, а также мест 
для пикников и занятий спортом, бе-
говых и велосипедных дорожек, амфи-
театра и других объектов.

Здесь будет город-сад
Фонд возрождения Карабаха уделяет особое внимание 

защите деревьев в центральном парке Физули

В Научной библиотеке Бакинско-
го государственного универси-
тета (БГУ) организована книж-
ная выставка под названием 
«Год солидарности во имя зе-
леного мира».

Как сообщили в БР в пресс-службе 
университета, на выставке представ-
лено более 100 учебников, учебных 
пособий, атласов, энциклопедиче-
ских словарей, материалов конфе-

ренций и других изданий, связанных 
с природой Азербайджана, различ-
ными областями экологии: эколо-
гическими проблемами, экологиче-
ской политикой, экологической без-
опасностью.

Среди экспонируемых изданий 
есть также книги, авторами и соав-
торами которых являются ученые 
БГУ - «Экология и охрана окружа-
ющей среды», «Экология человека», 
«Экология леса» и др.

Год солидарности во имя зеленого мира
В БГУ организована книжная выставка

Государственный комитет по 
делам беженцев и вынужден-
ных переселенцев провел же-
ребьевку между семьями, ко-
торые будут переселены в Фи-
зули на очередном этапе.

Как сообщает пресс-служба ве-
домства, в мероприятии приняли 
участие представители специаль-
ного представительства Президен-
та Азербайджанской Республики 
на освобожденных от оккупации 
территориях, входящих в Карабах-
ский экономический район (за ис-
ключением Шушинского района), Ис-
полнительной власти Физулинского 
района и общественного совета при  
госкомитете.

В жеребьевке приняли участие 
147 семей. В соответствии с составом 
семей 57 из них будут обеспечены 
двухкомнатными, 75 - трехкомнатны-

ми и 15 - четырехкомнатными квар-
тирами. Семьи в настоящий момент 
проживают в местах временного по-
селения в городах Баку и Сумгайыт, 
на территории Абшеронского райо-
на. До сих пор эти семьи прожива-
ли во временных поселениях в раз-
ных районах республики.

Цель лотереи - обеспечить объек-
тивность и прозрачность при разме-
щении вынужденных переселенцев.

Бывшие вынужденные пересе-
ленцы, которые в кратчайшие сро-
ки вернутся в Физули на постоян-
ное место жительства, выразили глу-
бокую благодарность Президенту  
Ильхаму Алиеву и Первому вице-пре-
зиденту Мехрибан Алиевой за соз-
данные на освобожденных от окку-
пации территориях условия и забо-
ту о вынужденных переселенцах.

Отдел информации

Жилье под ключ
Для семей бывших переселенцев  
состоялась очередная жеребьевка
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Ильгар Гусейнов

В Зале камерной и органной му-
зыки Азербайджанской госу-

дарственной академической фи-
лармонии прошел концерт «Еще 
один Новый год». Организатор 
мероприятия, автор идеи и со-
лист вечера - музыкант, виолон-
челист, артистка Государствен-
ного симфонического оркестра 
Наргиз Манафлы (Dirvysoul).

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

В этот вечер на сцене произошло 
удивительное переплетение различ-
ных видов искусства - танца, музыки 
и поэзии, создавая волшебное твор-
ческое единство. Каждый элемент 
выступления, вписываясь в общую 
гармонию, придавал концерту уни-
кальный характер.

В числе солистов выделились та-
лантливые вокалисты Leys Izzy и Meg 
Asad, пианистка Нигяр Асадуллаева 
и ударник Ариф Иманов. 

Дополнительную энергию и визу-
альную красоту вечеру придали тан-
цы. Каждое движение танцоров точ-
но согласовывалось с музыкальным 
сопровождением, создавая неповто-
римый симбиоз искусства.

Поэзия, представленная писате-
лем и драматургом Анарой Ахундо-
вой, привнесла в программу душев-
ную глубину и философский отте-
нок. Классические стихи (Бальмонта 
и Хмельницкого), дополненные жи-
вым исполнением, стали одной из 
важных составляющих вечера, до-
бавляя в него все больше глубины 
и значимости.

В целом каждый элемент стал 
красочной кистью в палитре твор-
чества, объединенной в единое худо-
жественное произведение. Это пред-
ставление стало прекрасным приме-
ром того, как разные виды искусства 
могут сочетаться, создавая нечто уни-
кальное и вдохновляющее.

Программу мероприятия украси-
ли артисты хора «Дивизи» из 11-лет-
ней музыкальной школы №3 имени 
Дж.Гаджиева под руководством ху-
дожественного руководителя Айтен 
Джафаровой и танцоры Crystal Show 
dance group под руководством Лиа-
ны Азуровой. 

Надо отметить, что это уже вто-
рой масштабный проект Dirvysoul 
подобного формата. В предыдущем 
году Наргиз (Dirvysoul) и ее колле-
ги с успехом представили музыкаль-
ный спектакль «История виолонче-
ли» в рамках Baku Piano Festival. Ос-
новная миссия проектов Dirvysoul 
заключается в демонстрации того, 
что классические инструменты мо-
гут великолепно вписываться в раз-
личные стили и амплуа, обогащая 
звучание как классических произ-
ведений, так и современной музы-
ки, включая поп-жанр и рок.

Рассказывая о вечере, Анара 
Ахундова отметила, что этот про-
ект был создан силами молодых ре-
бят, которые одержимы своим делом 
и очень хотят донести до зрителя му-
зыку. «И они делают это с большим 
успехом и на высоком уровне. Очень 
отрадно, что у нас такая молодежь! 
Это молодые профессионалы свое-
го дела, это музыкальное будущее 
нашей страны.

Наргиз (Dirvysoul) делает очень 
важное дело - приобщает людей к клас-
сическим инструментам, популяри-
зирует их, рассказывает о том, что 
классические инструменты - это ин-
тересно. Для меня было огромной 

честью принять участие в этом ме-
роприятии. У меня была небольшая 
роль, но для меня она многое зна-
чила», - сказал Анара ханым в бе-
седе с нами.

В завершение вечера мы побе-
седовали с организатором концер-
та, музыкантом Наргиз Манафлы:

- Наргиз ханым, вы подчеркну-
ли, что эстрадное шоу в Баку пред-
ставляет собой новый формат. Если 
подвести итоги вечера, каково вос-
приятие этого формата со сторо-
ны публики, насколько он оправ-
дал себя?

- Если честно, я была приятно 
удивлена большим количеством зри-
телей в зале. Это был настоящий ан-
шлаг, в зале не было ни одного сво-

бодного места, и это не может не ра-
довать. Очень приятно видеть как 
молодежь, так и взрослые проявля-
ют интерес к подобным культурным 
мероприятиям. Я с удовольствием 
наблюдала со сцены, как люди с ин-
тересом встречали каждый номер.

- Скажите, почему именно вы 
решили провести вечер в Зале ка-
мерной и органной музыки? Ведь 
в Баку немало более крупных кон-
цертных салонов, вмещающих на-
много больше зрителей…

- Знаете, в составе Государственного 
симфонического оркестра я неодно-
кратно выступала на многих главных 
сценах нашей республики, но только 
не в Кирхе. Что касается вашего во-
проса, то я считаю, что проведение 
концерта в церковном пространстве 
придает ему особую завораживаю-

щую и интересную атмосферу. Сам 
по себе зал уже создает уникальное 
впечатление, которое подчеркивает 
величие искусства.

- Этот проект второй в вашей 
практике, включает в себя не толь-
ко музыку и хореографию, но и ли-
тературу. Какое воздействие оказы-
вает сила Слова на подобные ме-
роприятия?

- Литература неотъемлемая часть 
искусства, как и музыка, и они очень 
хорошо гармонируют между собой. 
Правильно подобранная поэзия вы-
водит публику на настроение сле-
дующего номера, создает нужную 
атмосферу.

- С какими трудностями вы стол-
кнулись, когда начали продвигать 
идею сочетания классики и эстрады? 

- Немного тяжелый для меня во-
прос, так как я сталкивалась и с вну-
тренними конфликтами, и с внешни-
ми. Я классический музыкант и имею 
соответствующую школу игры на ин-
струменте. Меня учили играть чет-
ко по нотам и ничего не выдумы-
вать от себя. В эстраде я столкнулась 
с полной противоположностью: от-
сутствие нот и вечные импровиза-
ции. Постепенно набираюсь опыта 
в этом направлении. 

- Как вы думаете, каково отноше-
ние музыкантов, привыкших к ис-
полнению строго классической му-
зыки, к вашей концепции?

- На самом деле мнения разные: 
кто-то поддерживает, а кто-то пы-
тается переубедить меня, а кто-то 
и вовсе утверждает, что этот микс 
не особо нужен и интересен публи-
ке. К сожалению, последнее я слы-
шу достаточно часто. Но проведе-
ние уже второго ивента с полным 
залом каждый раз доказывает пра-
вильность моего выбора - не стоит 
отказываться от своих целей и меч-
таний из-за чужого мнения. Важно 
ориентироваться на команду, кото-
рая верит в тебя, и двигаться вперед, 
продолжая свой путь.

FIFA запускает новый про-
ект под названием 

FİFA series («Серия FIFA»), соглас-
но которому вместо официаль-
ных товарищеских игр в календа-
ре Международной футбольной 
федерации будет организован 
мини-турнир с участием сбор-
ных разных конфедераций.

Ю.АББАСЗАДЕ

Одно из первых подобных сорев-
нований, которое будет организова-
но в формате мини-турнира на раз-
ных континентах, где примут участие 
четыре команды, планируется про-
вести в Баку в марте. Помимо нашей 
страны, в турнире из Европы высту-
пят сборные Болгарии, Танзании - из 
Африки и Монголии - из азиатского 
континента.

AFFA поддержала новый проект 
FIFA и выразила уверенность, что ор-
ганизационная работа будет прове-
дена на высоком уровне.

Хотя точный формат и расписа-
ние турнира, который пройдет в Баку, 
не объявлены, однако соревнования 
в марте, как ожидается, пройдут в кру-
говом формате. Это значит, что на-
шей команде предстоит встретиться 
со всеми тремя соперниками. Дру-
гой вариант - олимпийская система 
- завершится двумя матчами нашей 
сборной.

Что касается соперников «милли», 
то Болгария еще один европейский 
представитель, который примет участие 
в турнире в Баку, является знакомым 
соперником для нашей команды. Наша 
команда встречалась с этой сборной 
5 раз. Азербайджан проиграл 4 раза 

и один раз сыграл вничью. В этих играх 
наши футболисты пропустили 9 голов,  
а забили 2. Две предыдущие встречи 
прошли в отборочном этапе, а три - 
товарищеские. Голы нашей команды 
забили Рамиз Мамедов в 2000 году 
и Дмитрий Назаров в 2014 году.

Матч сборной Азербайджана с Тан-
занией войдет в нашу футбольную 
историю. Наша команда, сыгравшая 
свой первый официальный матч в 1992 
году, до сих пор ни разу не встречалась 
с представителями Африки. Встре-
ча, которая пройдет в марте в Баку, 
станет первой в истории.

На данный момент наша коман-
да встречалась с представителями 
Европы, Азии и КОНКАКАФ. По-
сле «открытия» одной из этих трех 
иностранных конфедераций - Аф-
рики - останутся лишь два конти-
нента, с представителями которой 
наша сборная не встречалась - Юж-
ная Америка и Океания.

Наша сборная, сыгравшая 44 игры 
со сборными Азии, ни разу не встре-
чалась с Монголией. На данный мо-
мент с Азербайджаном соревнова-
лись 18 команд этого континента. 
В разное время «милли» встреча-
лась с Бахрейном, Индией, Ираном, 
Ираком, Японией, Иорданией, Ку-
вейтом, Кыргызстаном, Оманом, Па-
лестиной, Филиппинами, Катаром, 
Саудовской Аравией, Сингапуром, 
Таджикистаном, Турк менистаном, 
ОАЭ и Узбекистаном. Монголия ста-
нет 19-й страной в этом списке. Но 
следует отметить еще один момент - 
сборная Казахстана встречалась с на-
шей сборной до и после смены Азии 
на Европу.

Сборная Азербайджана, сформи-

рованная 32 года назад, на сегодняш-
ний день провела 295 игр. В официа-
льных турнирах и товарищеских мат-
чах с нашей сборной соревновались 
команды из 70 стран. Еще два участ-
ника присоединятся к списку на тур-
нире в марте. Название 71-го участни-
ка будет определено после оглашения 
расписания и формата соревнований. 
Либо Монголия, либо Танзания ста-
нет 71-й, а другая - 72-й. Конечно, если 
турнир будет проводиться по олим-
пийской системе, состоящей из по-
луфинала и финала, можно не встре-
титься ни с одной из них.

Что касается соперников «милли» 
в «Серии FIFA», то Болгария считает-
ся фаворитом мини-турнира в Баку. 
Европейский представитель в рейтин-
ге FIFA на данный момент является 
81-й командой планеты с 1289,90 балла.

У Азербайджана, идущего на  
114-м месте, 1174,22 балла. На тур-
нире в Баку наша команда будет вто-
рой по силе.

Танзания отстает от нас всего 
на 7 позиций в рейтинге FIFA. Аф-
риканцы с 1155,19 балла занимают 
121-е место.

Монголия считается одной из са-
мых слабых команд в мире. Азиаты 
занимают 190-е место с 889,16 очка-
ми в списке, где 210 команд. Это одна 
из 21 слабейших команд.

Данный турнир призван заме-
нить товарищеские игры.

Свобода в нотах
Классический музыкант в мире импровизации 

Наргиз Манафлы: 

Важно ориентировать-
ся на команду, которая 
верит в тебя, и двигать-
ся вперед, продолжая 
свой путь

Завершились соревнования 
борцов вольного стиля на 

турнире по борьбе Zaqreb Open 
в Хорватии.

Ю.ИБРАГИМОВ

За 10 комплектов медалей боро-
лись представители 28 команд. Поми-
мо 27 стран, в турнире также приняла 
участие команда Всемирного союза 
борьбы (UWW). На турнире Zaqreb 
Open на ковер вышли девять борцов 
сборной Азербайджана.

Ислам Базарганов (57 кг), Али-
аббас Рзазаде, Нуреддин Новрузов 
(оба - 61 кг), Зиреддин Байрамов  
(65 кг), Джабраил Гаджиев (74 кг), Ос-
ман Нурмагомедов, Арсений Джиоев 
(оба - 86 кг), Георгий Мешвильдишви-
ли и Вахит Галаев (оба - 125 кг) завое-
вал на турнире три медали. Алиаббас, 
Нуреддин и Джабраил поднялись на 

третью ступень пьедестала почета.
Наша сборная по вольной борьбе 

набрала в Хорватии 54 очка и заня-
ла 4 место в общекомандном зачете.

Отставшая только от США, Ира-

на и Грузии сборная Азербайджана 
обошла другие команды. Бразилия, 
Канада, Египет, Гвинея-Бисау, Ита-
лия и Румыния завершили соревно-
вания без очков.

В первой пятерке
Сборная по вольной борьбе заняла в Хорватии четвертое место в общекомандном зачете

Ноу-хау от FIFA
В Баку пройдет новый футбольный турнир 

Данный  
турнир  
призван  

заменить  
товарищеские 

игры

AFFA поддержала новый проект FIFA и вырази-
ла уверенность, что организационная работа бу-
дет проведена на высоком уровне

13 января представители прес-
сы России отмечают профес-
сиональный праздник - День 
российской печати. 

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Он приурочен к дате выхода 
в России первой печатной газеты 
«Ведомости» 13 января 1703 года.

Традиционно в честь этого празд-
ника Русским домом в Баку про-

водится встреча с представителя-
ми средств массовой информации, 
активно освещающими российско- 
азербайджанские отношения. Не 
изменили традиции и в этом году.

Накануне на встрече ряду жур-
налистов и изданий были вручены 
почетные грамоты Русского дома 
в Баку за активное освещение гу-
манитарных связей и сотрудни-
чество в информационной сфере. 
В числе награжденных и сотрудни-
ки газеты «Бакинский рабочий» 

- политический обозреватель Ро-
ман Темников, корреспонденты 
отдела культуры Фарида Аббасо-
ва и автор этих строк.

Награды вручали пресс-секретарь 
посольства России в Азербайджане 
Алина Золотарева и начальник от-
дела представительства Россотруд-
ничества в Азербайджане Дмит-
рий Егоров.

С подробным отчетом о меро-
приятии можно будет ознакомить-
ся в следующем выпуске газеты.

Знай наших!
Среди награжденных по случаю Дня российской печати и сотрудники БР
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